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Тепло 
запоздает

Мы еще 
поплаваем

Пентхаус, 
прощай

Синоптики 
предсказали, 
каким будет 
начало июня с. 7

Жители 
столицы 
начали скупать 
надувные 
бассейны 
для дач с. 6

Квартиру 
Зеленского 
в Крыму 
продадут 
на аукционе с. 4

До получения аттестата осталось немного: сегодня московские 
школьники начали сдавать ЕГЭ с. 3 

Сдаем, 
но не сдаемся! 

Вчера представители 
Третьяковской галереи 
и РПЦ пришли к консен-
сусу насчет знаменитой 
иконы Андрея Рубле-
ва «Святая Троица» 
(на фото внизу): шедевр 
решили не выставлять 
4 июня в храме Христа 
Спасителя c. 13

РЕШЕНИЕ

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

12 июля 2022 года. Школьница Дарья Куприенко с заслуженным аттестатом: по трем предметам ЕГЭ она набрала максимальные 300 баллов

ПОДДЕРЖУ БОЙЦОВ ДЕЛОМ: МОСКВИЧИ ИДУТ СЛУЖИТЬ ПО КОНТРАКТУ с. 5
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Голосование

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин пред-
ложил жителям города 
выбрать цвета новых 
линий метро в проекте 
«Активный гражданин». 
Речь идет о будущих Троиц-
кой линии, Рублево-Архан-
гельской линии и Бирюлев-
ской линии.
— Это важный и ответ-
ственный выбор, ведь со 
временем цвета становятся 
народными названиями. 
Когда говорят о пересадке 
с зеленой ветки на красную, 

всем понятно, что речь идет 
о Замоскворецкой и Соколь-
нической линиях метро, — 
отметил Сергей Собянин.
Палитра возможных цветов 
подобрана таким образом, 

Выбираем 
цвет линий До 1957 года схема 

московского метро 
была монохромной — 
линии рисовали либо 
черным, либо крас-
ным цветом. Это было 
связано со скромными 
полиграфическими 
возможностями. 

Факт

■ За годы строительства 
метрополитена случа-
лось разное — и хоро-
шее, и забавное, и гран-
диозное... Не обходилось 
и без курьезов. Так, 
в номере «Вечерней Мо-
сквы» от 25 мая 1934 го-
да было «расследовано» 
дело о похищении деся-
ти килограммов сахара, 
а «местом преступле-
ния» стала столовая Ме-
тростроя № 22. 
Об инциденте корреспон-
дентам газеты рассказали 
сами строители подземки. 
На то время в столовой Ме-
тростроя № 22 питались 
около 4000 работников 
шахт № 7, 8, 9 и 9-бис. Ока-
залось, что злоумышленник 

выломал две доски в кладо-
вой и отсыпал себе ни мно-
го ни мало — десять кило 
сахара. Рабочие корреспон-
денты саркастически недо-
умевали, отчего похититель 
не взял ни масла, ни чая. 
Но был и другой, более гло-

бальный вопрос. Почему же 
злоумышленнику так легко 
удалось совершить кражу? 
Оказывается, администра-
ция столовой не поставила 
к кладовым с продуктами 
сторожей. И вообще в столо-
вой № 22 творились стран-
ные дела. 
«За последнее время за хи-
щения пришлось уволить 
добрый десяток сотрудни-
ков столовой. И несмотря 

на такие тревожные сим-
птомы, директор столовой 
Шток не принял решитель-
ных мер для охраны сто-
ловой от посяга-
тельства расхити-
телей», — писала 
газета. 
В столовой из об-
щего числа стро-
ителей питались 
и 600 кессонщи-
ков, которые ра-

ботали в особенно сложных 
условиях, потому должны 
были получать полноценное 
питание. А мясных обедов 

не хватало. «Ве-
черка» выяснила 
причину. Оказы-
вается, в столовой 
не был установлен 
пропускной ре-
жим, и кассирши 
выдавали  чеки на 
питание, не спра-

шивая карточек, то есть 
удостоверений метростро-
евцев. Контролер Секачев 
утверждал, что всех «своих» 
знает в лицо.  Но так ли это 
было...
Сама столовая выглядела 
очень скромно. 
«А еще в ней душно. Венти-
ляции почти нет. Гардероб 
для посетителей в спецов-
ках ничем не отгорожен от 
столов. Помои продолжают 

носить через раздачу», — 
писала «Вечерняя Москва». 
Кроме того, оказалось, что 
за последние полгода в сто-
ловой сменилось 12 дирек-
торов. А о замах и говорить 
нечего, число их не поддава-
лось подсчету. Виной такой 
текучки был 15-й спецтрест 
Наркомпита, о чем и сооб-
щалось в материале. 
Геннадий Окороков
vecher@vm.ru 

1935 год. 
Спустя год 
после инци-
дента метро 
поехало, 
и все стро-
ители под-
земки забы-
ли о многих 
неприят-
ностях, слу-
чившихся 
во время 
работ 

Цифра

сантиметров в секунду 
составляет скорость 
движения эскалато-
ров. Самый длинный 
расположен на «Ма-
рьиной Роще» БКЛ.

7 5

За послед-
ние полгода 
в столовой 
сменилось 
12 дирек-
торов 

Операция «Сахар»: 
обезвредить воришку

Московский метро-
политен открыли 
15 мая 1935 года. Пес-
ня Леонида Утесова 
со словами: «Но метро 
сверкнул перилами 
дубовыми, сразу всех 
он седоков околдовал» 
описывает перила 
и балюстрады эскала-
торов станций подзем-
ки первых очередей. 
Детали из настоящего 
дерева делали вид 
эскалаторов особенно 
торжественным.

Кстати,

Знаете ли вы, что

дольше всего дубовые балюстрады 
сохранялись на станции «Бауман-
ская» до ее закрытия на ремонт 
в феврале 2015 года, после которого 
число эскалаторов было увеличено, 
а все оборудование заменено. 

Уже почти 100 лет газета «Вечерняя Москва» рассказывает читателям о том, 
как развивается столичный метрополитен. Накануне векового юбилея 
редакция вспоминает, как «Вечерка» освещала строительство и работу 
московской подземки на заре своего существования.

наш век

Варианты выбора цветов в «Активном гражданине» 
для новых линий Московского метрополитена 

чтобы новые направле-
ния не сливались на схеме 
с действующими. На выбор 
предлагаются четыре ком-
бинации цветов и оттенков. 
Первая: лиловый, лаван-

довый, песочный. Вторая: 
изумрудный, графитовый, 
рубиновый. Третья: олив-
ковый, сиреневый, медный. 
Четвертая: сиреневый, гра-
фитовый, песочный.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин расска-
зал, что школы готовы 
к проведению Единого 
госэкзамена, который 
стартует завтра. 
Сдавать экзамен будут 
88,5 тысячи учеников и вы-
пускников прошлых лет. 
Для того чтобы испытания 
для ребят прошли ровно 
и гладко, организаторы 
подготовили все необхо-
димое для проведения ЕГЭ 
в максимально благопри-
ятных условиях.
— На базе школ будут рабо-
тать 364 пункта проведения 
Единого госэкзамена, — от-
метил мэр. — Еще семь ор-
ганизовали в московских 
больницах — для тех, кто 
проходит там лечение. Вез-
де установили системы ви-
деонаблюдения для прове-
дения онлайн-трансляций 
во время экзаменов. 
Мэр подчеркнул, что кон-
тролировать тестирование 
будут в том числе обще-
ственные наблюдатели.
При этом все готово и для 
проведения экзаменов 

у девятиклассников. На-
пример, информатику, 
географию, иностранные 
языки и физику они смогут 
сдать в электронной фор-
ме. Для них организовали 
пункты приема экзаменов: 
491 в школах и 8 в медицин-
ских учреждениях. 
Учащиеся с ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья будут сдавать ЕГЭ на 
дому. 
— Для успешной подготов-
ки у школьников была воз-
можность написать трени-
ровочные экзамены. Повто-
рить сложные темы и закре-
пить полученные знания 

ребятам помогают ресурсы 
«Московской электронной 
школы», — добавил Сергей 
Собянин.
Основной этап проведения 
Единого госэкзамена для 
одиннадцатиклассников 

начинается уже 26 мая, 
а  вчера стартовал для вы-
пускников девятых классов.
При этом конечные зада-
ния выпускники увидят 
непосредственно в день 

проведения итоговых ис-
пытаний. Как отметил за-
меститель руководителя 
Федеральной службы по 
надзору в сфере образова-
ния и науки Игорь Круглин-
ский, накануне проведения 

ЕГЭ традиционно появля-
ется ряд информационных 
ресурсов, которые предла-
гают купить контрольно-
измерительные материалы 
или даже готовые ответы. 
— Здесь стоит заявить, что 
никаких утечек нет и не 
было, потому что измери-
тельные материалы появ-
ляются только фактически 
в аудитории перед выпуск-
никами, — подчеркнул он.
В свою очередь, глава Ро-
собрнадзора Анзор Музаев 
пожелал всем выпускникам 
успехов на экзаменах и вы-
соких баллов.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Сдавай, 
ученик, 
студентом 
станешь
Свыше 88 тысяч школьников 
напишут итоговые работы

Утечек материалов экза-
менов в этом году не было 

Ученики 
Артемий 
Пинсон 
и Ксения 
Голубь 
на пресс-туре 
по подготовке 
к ЕГЭ в школе 
№ 1468 

Судя по всему, на кладбище 
побывали хулиганы. К со-
жалению, у нас еще быва-
ют случаи, когда вандалы 
ломают памятники, крадут 
части этих памятников. Для 
них существует специальная 
статья в Уголовном кодексе 
РФ «Вандализм». С точки 
зрения уголовно-процессу-
ального кодекса не имеет 
значения — рубль украли, 
угнали машину или осквер-
нили захоронение. Органы 
внутренних дел обязаны 
принять заявление, выдать 
заявителю талон-уведомле-
ние и в течение десяти суток 
принять одно из двух реше-
ний — возбудить уголовное 
дело или отказать в этом. Во 
втором случае в последних 
строчках указывается по-
рядок оспаривания этого 
решения. 
Кто должен платить за иско-
верканный памятник? Ви-

новный. Его должны устано-
вить оперативные работни-
ки и следователи, поэтому 
целесообразно написать за-
явления в две инстанции — 
УВД округа или области 
(вышестоящая организация 
над отделением полиции) 
и в районную прокуратуру. 
Текст жалобы — прокуро-
ру надо просить отменить 
постановление об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела, а полицейским генера-
лам жаловаться на волокиту 
нижестоящих сотрудников. 
Отдельно хочу подчер-
кнуть, что по более серьез-
ным делам документы и по 
пять раз путешествуют из 
отделения полиции в про-
куратуру и назад. Деяние 
очевидно, и если вы будете 
писать, то виновных найдут 
и их заставят восстановить 
все элементы памятника за 
свой счет.

Виновный заплатит

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Борис, ЮВАО:
Могила моих родственников на Кузь-
минском кладбище оказалась разруше-
на. Я написал письмо в МВД, чтобы воз-
местить ущерб, но ответа не получил. 
Что делать?

КАТ

Досуг 

■ Уже в эти выходные 
в Москве пройдет «Би-
блионочь». Участники 
акции подготовили 
более 700 мероприя-
тий. «МВ» выбрала те, 
что нельзя пропустить.
Акция стартует в 18:00. Од-
ним из главных событий 
станет открытие на Южном 
речном вокзале мобильного 
пункта книгообмена.
— Посетители смогут офор-
мить единый читательский 
билет и взять домой кни-
гу, — рассказала заммэра 
Москвы Наталья Сергунина.
В это время на сайте night.
bibliogorod.ru начнется пря-
мое включение из открытой 
студии на смотровой Южно-
го речного вокзала.
В библиотеке № 214 име-
ни Гагарина в 20:00 прой-

дет встреча с автором книг 
о Средневековье Екатери-
ной Мишаненковой. Она 
расскажет о блюдах, кото-
рые ели короли и обычные 
люди.
В 22:00 в библиотеке № 19 
имени Достоевского го-
стям предложат пройти 
квест «Я боюсь ходить в би-
блиотеку». Здесь же ровно 
в полночь актеры помогут 
«ожить» литературным ге-
роям из любимых книг по-
сетителей.
Самых смелых читателей 
ждут в Библиотеке ино-
с транной литературы. 
В 22:30 здесь прозвучат 
японские кайданы — страш-
ные истории о призраках 
и сверхъестественном.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Сделать меню для короля 
и пощекотать себе нервы

Прямая 
речь

В этом году выпуск-
ной обязательно со-
стоится. Традиционно 
он пройдет в Парке 
Горького 24 июня. Уже 
открыта онлайн-ре-
гистрация. Все меры 
безопасности обе-
спечим. Участвовать 
в мероприятии могут 
только выпускники.

Анастасия 
Ракова
Заместитель 
мэра Москвы 
по вопросам 
соцразвития

Сколько баллов
В 2023 году для того чтобы сдать на аттестацию 
по русскому языку, надо набрать 36 баллов из 100. 
Базовая математика — 3 балла из 5, профильная 
математика 27 из 100. Пороговые баллы для по-
ступления в вузы по отдельным предметам выше 
школьных, их определяет Минобрнауки. Но и они 
тоже невелики: русский язык — 40 баллов, мате-
матика профиль — 39, физика — 39, английский — 
30 (школьный балл 22). 

■ Вода. На экзамене 
она поможет снять 
стресс, успокоить 
нервы, снизить тре-
вожность.  
■ Дыхание. Чем 
больше стресс, тем 
чаще мы начинаем 
дышать. Сосредо-
точьтесь на нем, 
постарайтесь нор-
мализовать его. За-
медление дыхания 
расслабляет нервы.
■ Отвлекитесь.
Сконцентрируйтесь 
на окружающих 
предметах, изучите 
в деталях каждый 
из них. Так мозг, 
освобождаясь от 
вашего давления, 
в спокойной ситуа-
ции найдет ответ. 

Прочь, тревога
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■ Главный военачаль-
ник Украины исчез 
из медийного поля.
На Украине разгорается 
скандал: пропал Валерий 
Залужный. С конца апреля 
его не видели ни на каких 
крупных совещаниях. От 
его лица пришел отказ от 
участия даже в заседании 
начальников штабов Во-
енного комитета НАТО — 
мол, «сложная обстановка 
на фронте». Между тем, по 

данным военного корре-
спондента ВГТРК Андрея 
Руденко, Залужный был ра-
нен под Павлодаром, в Дне-
пропетровской области, 
в результате удара ВС РФ по 
командному пункту и сей-
час находится в одном из го-
спиталей Киева в критиче-
ском состоянии. По данным 
источника РИА Новости, 
ему сделали трепанацию 
черепа, выполнять работу 
он больше не сможет. 

— Нет, Залужный работает, 
мы только что разговари-
вали, — рассказала замми-
нистра обороны Украины 
Анна Маляр.
Военный эксперт, пол-
ковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев уверен: 
это фейк, Залужный либо 
мертв, либо тяжело ранен.
— С одной стороны, он мо-
жет скрываться — накануне 
предполагаемого контрна-
ступления Украины. Ведь 
даже по его местонахожде-
нию — скажем, в Херсоне 
или Запорожье, — будет 
ясно, где ВСУ планируют 
основной удар. Не зря со-
ветские маршалы, скрыва-

ясь от разведки вермахта, 
передвигались по фронту 
конспиративно. С другой 
стороны, Залужного мож-
но снять в любом неопоз-
наваемом бункере, на фоне 
чистой стены, чтобы он ска-
зал: «Я жив, здоров, уйми-
тесь, все нормально». Если 
этого видео нет, то с ним 
наверняка случилось что-
то серьезное. Если учесть, 
что в войсках он довольно 
популярен и его ранение 
либо смерть способны сни-
зить боевой дух, то да, есть 
смысл состояние Залужно-
го всячески скрывать. 
Борис Орлов
veher@vm.ru

■ Вчера парламент 
Крыма принял решение  
национализировать 
квартиру президента 
Украины в Ливадии.
За постановление о нацио-
нализации проголосовали 
все 57 депутатов.
— Конечно, для него это 
не особо заметная потеря. 
Он угробил по заданию 
своих хозяев около 400 ты-
сяч граждан Украины, «на-
колядовав» при этом себе 
в карман около четырех 
миллиардов долларов, — 
подвел итог глава парла-
мента Крыма Владимир 
Константинов. — Мы мо-
жем вымести с территории 
нашего полуострова эту 
и подобную ей нечисть.

Зеленский купил кварти-
ру под Ялтой еще в апреле 
2011 года. После покупки 
были уплачены все налоги 
и сборы. Апартаменты, ото-
бранные у Зеленского, — 
это просторный, в 130 ква-
дратных метров, пентхаус 
в жилом комплексе «Импе-
ратор». Он построен рядом 
со знаменитым Ливадий-

ским дворцом и находится 
всего в 150 метрах от моря. 
«Император» по стилю от 
Ливадийского дворца отли-
чается мало. Оттуда на лиф-
те можно попасть прямо на 
пляж. А еще на крыше дома 
есть бассейн. Президент 
Украины, правда, в кварти-
ре никогда не жил.
— Я побываю в Ялте, когда 
Крым снова станет украин-
ским, — сказал он.
То есть никогда. Зеленский 
за квартирку свою исправ-
но оплачивает коммуналку 
и членские взносы: дом-то 
клубный — все 20 квартир 
раскупили украинские оли-
гархи. В декабре прошлого 
года, например, президент 
передал 100 тысяч рублей 

через маму украинского де-
путата Виталия Хомутын-
ника.  И о квартире он за-
ботится. Чтобы Зеленский 
не затопил соседей, бизнес-
мен через маму попросил 
консьержа чистить на его 
балконе слив.
— Я слышал, эту квартиру 
владельцы пытались про-
дать, но сейчас она с прода-
жи снята, и потенциальных 
покупателей туда не пуска-
ют, — рассказал «Вечерке» 
крымский риелтор Андрей 
Немиров. — Жить в пентха-
усе тоже нельзя: там нет ме-
бели, и ремонт не доделан. 
Нынешняя рыночная стои-
мость апартаментов — не 
меньше 100 миллионов 
руб лей: и дом элитный, 
и место шикарное. Похо-
жую квартиру в этом доме 
выставляли за 130 милли-
онов рублей, но состоялась 
ли сделка, неизвестно.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Ни Крыма, 
ни квартиры
Пентхаус Зеленского в российском 
регионе могут пустить с молотка

Вид на ЖК «Импера-
тор», где находится 
пентхаус Зеленского, 
с улицы Батурина 
в поселке Ливадия

Стоимость 
жилья — 
не меньше 
100 миллио-
нов руб лей 

Впервые в мире зенитный 
ракетный комплекс сбил 
вражеские самолеты без 
участия оператора — в пол-
ностью автоматическом 
режиме. ЗРК наш, новый 
российский комплекс С-350 
«Витязь», и отработал он по 
украинским воздушным це-
лям в зоне проведения спец-
операции.
Коллективный Запад сегод-
ня поставляет на Украину 
свое самое современное 
оружие, считая идущую на 
ее территории войну луч-
шим полигоном для провер-
ки боевых качеств вооруже-
ний и военной техники. Что 
ж, точно так же проверяем 
качество своего оружия 
и мы. Какие-то расхвали-
ваемые прежде 
системы воору-
жения теперь 
тихо ушли с ли-
нии боевого со-
прикосновения 
ввиду наглядно 
проявившейся 
ничтожности. 
Другие — как, 
к примеру, инициативно 
созданные в концерне «Ка-
лашников» дроны-ками-
кадзе «Ланцет» или сверх-
дальнобойные снайперские 
винтовки «Сумрак» и «Ста-
линград» оружейной фирмы 
Владислава Лобаева, — ста-
новятся на фронте все более 
востребованными и произ-
водятся массово.
Возможно, переход на мас-
совый выпуск произойдет 
и с ЗРК «Витязь». В реаль-
ных боевых условиях ис-
кусственный интеллект 
(ИИ) этой новой «зенитки» 
полностью выполнил обна-
ружение, сопровождение 
и поражение украинских 
воздушных целей. Информ-
агентства сообщили, что 
ракетами комплекса были 
сбиты несколько боевых 
самолетов и беспилотников 
Украины, а боевой расчет 
при этом только контроли-
ровал работу систем и меха-
низмов.
В состав разработанного 
специалистами концерна 
«Алмаз-Антей» комплек-
са входит пункт боевого 
управления, многофункцио-
нальная радиолокационная 
станция и самоходная пу-
сковая установка, которая 
несет 12 ракет. Мобильная 
многоканальная зенитная 
ракетная система С-350 спо-
собна поражать самолеты, 
беспилотные летательные 

аппараты и крылатые раке-
ты. «Витязь» влет бьет цели 
на дальности до 60 киломе-
тров и на высотах от 10 ме-
тров до 30 километров.
Но главное, чем эта русская 
«зенитка» поразила сейчас 
весь мир, — это возможно-
стью работать в бою без че-
ловека. Боевой ИИ — этого 
явно наши реальные враги 
(речь не об украинцах, вы-
ступающих в качестве ту-
земной пехоты, которую не 
жалко) от «страны-бензоко-
лонки», какой Россию долго 
именовали в вашингтонах 
и лондонах, не ждали.
Всего с начала спецопера-
ции на Украине российски-
ми Вооруженными силами 
были уничтожены 428 укра-

инских воен-
ных самолетов, 
235 вертолетов, 
4273 беспилот-
ника. Очевид-
но, с переводом 
части сил на-
шей ПВО на бо-
евую работу под 
контролем ИИ 

это количество, как и число 
перехватов вражеских ракет 
и реактивных снарядов, бу-
дет увеличено.
Сообщение о применении 
войсками России систе-
мы ПВО с искусственным 
интеллектом прозвучало 
удивительно кстати. Толь-
ко-только на встрече в Хи-
росиме лидеров западного 
мира было решено передать 
Киеву современные самоле-
ты F-16. Пусть дают: «Фан-
томов» встретят наши су-
персовременные «Витязи». 
Путин недаром сказал, что 
мы еще серьезно воевать не 
начинали. Украина — раз-
минка. Сейчас нас пытаются 
изнурить. А затем попробу-
ют втянуть в большую войну 
на уничтожение. Или не по-
пробуют: если на Западе са-
ми испугаются российской 
военной силы. Как опытный 
боец наша Родина перед 
дракой всю силу мышц не 
показывает. Дозированно 
демонстрирует то пробив-
ные способности гиперзву-
кового «Кинжала», то теперь 
«мозги» зенитного «Витязя». 
Как бы «проверяльщики» 
нашего болевого синдрома 
не допросились у Москвы 
демонстрации ядерной мо-
щи стратегической ракеты 
«Сармат». Хочется верить, 
что у западных непартнеров 
хватит на это простого, че-
ловеческого интеллекта.

Наш «Витязь» поражает 
интеллектом

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Интрига

Главком ВСУ Залужный: 
серьезно ранен либо убит

Прямая 
речь

Мы бы могли изъять 
эту собственность 
и раньше, но огляды-
вались на «западных 
партнеров». Ой, а что 
они о нас подумают?! 
И вот когда оконча-
тельно выяснилось, 
что там никакие 
не партнеры, а враги 
и собственность граж-
дан РФ они изымают 
по щелчку пальцев, мы 
наконец-то прозрели. 
Как вы, так и мы!

Дмитрий 
Журавлев
Политолог
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■ В столице продолжает 
работать Единый пункт 
отбора контрактников, 
куда ежедневно прихо-
дят десятки москвичей, 
желающих отправиться 
в зону специальной во-
енной операции. Кор-
респондент «Вечерки» 
пообщался с будущими 
бойцами.

Так подсказало 
сердце
Уроженцу Тулы Юрию Ни-
кольцеву (фамилия изме-
нена. —  «МВ») в этом году 
исполнится 43 года. Что 
называется, приехал под-
писать контракт не ради 
романтики. Это выбор осоз-
нанный — никаких санти-
ментов. В центр отбора кон-
трактников Юрий приехал 
не один, а вместе со своим 
лучшим другом Андреем — 
тот решил его проводить 
и поддержать.
— Юрий решил подписать 
контракт не из-за денег или 
какой-то сверхидеи, — рас-
сказывает Андрей. У него 
другая мотивация: чтобы 
ребята, которые сейчас на-
ходятся на фронте, бьются 
с врагом, знали, что они не 

одни, они не брошены, о них 
думают люди и здесь. 
Юрий кивает головой: он 
твердо  уверен, что россий-
ские солдаты на передовой 
всегда должны помнить, что 
есть много людей, которым 
это все не безразлично.  Тем 
более у него сейчас в зоне 
специальной военной опе-
рации уже немало знакомых 
и даже коллег по работе. Так 
что о происходящем знает 
не понаслышке.
— Нашим ребятам надо 
дать обязательно какую-то 
поддержку, чтобы они зна-
ли о ней, — подчеркивает 
Юрий. — Тем более я ре-

шился на участие в спецопе-
рации довольно внезапно. 
Внутри вдруг что-то под-
сказало. И каждый день во 
мне росло это желание, ко-
торое я считаю обыкновен-
ной справедливостью. Я бы 

даже сказал, что все шло из 
сердца. Единственное, мне 
было страшновато все рас-
сказывать своей семье. Ведь 
я не очень понимал, как они 
к этому отнесутся. Боялся, 
что сильно расстрою.

Жену готовил 
как мог
Юрий давно женат, а его 
старшей  дочке уже 19 лет. 
— Конечно, дочка расстро-
илась и даже всплакнула, 

когда узнала о том, что папа 
уходит в зону боевых дей-
ствий, — с грустью в голосе 
говорит Юрий. —  Но она 
знает, что ее отец взрос-
лый мужчина и всегда де-
лает правильный выбор. 
И я знаю, дочка очень гор-
дится своим папой. 
Супругу перед окончатель-
ным озвучиванием своего 
решения пришлось подго-
товить. 
— Жене я не сказал сразу 
(вздыхает), настраивал ее 
издалека намеками, — де-
лится Юрий. — Потом она, 
конечно, очень надеялась, 
что  меня не возьмут, может, 
по здоровью не подойду. Но, 
когда  в последний момент 
меня «одобрили», она сказа-

ла, что «ты сделал свой вы-
бор, я возражать не буду». 
Тем более моя жена прекрас-
но осознает и понимает, что 
это священный долг перед 
Родиной. В духовном пла-
не супруга много мне дала, 
и поэтому она одобряет мой 
выбор. 
Юрий с большой тепло-
той рассказывает, как на-
путствовала его жена на 
боевой путь и шепнула, что 
невероятно горда за своего 
мужчину. Кстати, как сол-
дат он имеет несколько во-
енно-учетных специально-
стей. Никольцев и водитель, 
и специалист инженерных 
войск (оставил в тайне). Он 
рассказывает, что прекрас-
но знает и понимает «фронт 
работ», которые ему при-
дется выполнять, а к этим 
работам он готов и мораль-
но, и физически. Подписал 
боец контракт на два года. 

Пойду следом 
за другом
Друг Юрия Андрей, как ока-
залось, приехал не только  
оказать моральную поддерж-
ку, но и узнать условия кон-
трактной службы для себя.  
— Я сперва Юру долго отго-
варивал, — делится Андрей. 
А потом понял, что это дело 
бесполезное. Он мой вос-
питанник и по-другому по-
ступить не мог. Я отлично 
понимаю, что его предна-
значение быть именно там! 
И его предназначение — 
участвовать в защите нашей 
страны. Мне уже 56 лет, но 
возраст тут ни при чем —  
я тоже готов встать на за-
щиту своей Родины. Сейчас 
у меня есть обстоятельства, 
с которыми я должен разо-
браться. И затем я вернусь 
сюда — в центр отбора, что-
бы заключить полноценный 
контракт. 
Пока же Андрей держит ку-
лаки за своего друга и верит, 
что их новая встреча не за 
горами.
Дмитрий Плотников
vecher@vm.ru

Ребятам нужна 
поддержка 
не на словах
Будущие контрактники рассказали, 
зачем идут на фронт

22 мая 2023 года. 
Боец подразделения 
группировки «Юг» 
во время подготовки 
разведчиков 
в тыловой зоне

Прямая 
речь

Нас со школы учили, 
что слабых надо за-
щищать, что за своих 
надо «вписываться». 
Мы и вписались. 
Это справедливо и это 
благородно. Они, 
жители Донбасса, 
конечно, не слабые, 
наоборот, очень силь-
ные, но что они могли 
против большой стра-
ны и еще кучи стран, 
которые одобряли их 
обстрелы, их убий-
ства? Поэтому нашим 
контрактникам-ре-
бятам честь и хвала. 
Наше дело правое! По-
беда будет за нами!

Анатолий 
Кузичев
Политолог

Дочь очень гордится ре-
шением своего папы 

Адрес:
ул. Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
с 8:00 до 20:00, без пере-
рывов и выходных

Контакты
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Контрактникам, 
участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту.
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки
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Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность
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■ Согласно данным 
одной из ресейл-плат-
форм, спрос на покупку 
надувных и каркасных 
бассейнов к концу мая 
вырос на 73 процента. 
«МВ» узнала, как сэко-
номить на их покупке 
и на что стоит обращать 
внимание при выборе. 
Как уверяют специалисты, 
надувные бассейны — им-
пульсивная покупка, кото-
рую люди совершают, когда 
слышат жаркие прогнозы 
синоптиков. Как правило, 
у таких бассейнов стабиль-
ная цена. Однако в летний 
период ее скачки могут до-
стигать 30–40 процентов.
— Сейчас стоимость наду-
вных бассейнов варьируется 
от 7 до 15 тысяч рублей в за-
висимости от размеров, — 
объяснил аналитик Даниил 
Кашин.
По словам эксперта, лучше 
приобретать такие бассей-

ны на маркетплейсах или на 
«Авито» — там, как правило, 
цена ниже в несколько раз 
по сравнению с розничными 
магазинами.
— Если берете б/у, то вни-
м а т е л ь н о  п р о в е р я й т е , 
чтобы в бассейне не было 
дырок и трещин. Лучше, ко-
нечно, приобретать новый 
товар — в преддверии лета 
на этих платформах многие 
избавляются от надувных 
бассейнов, которыми даже 

не пользовались, — подчер-
кивает он.
Санкции на цене и ассорти-
менте не сказались. Боль-
шую часть рынка занимали 
тайские производители, по-
явились еще турецкие.

Какая дача 
без бассейна
Подготовим участок 
к летнему отдыху  

Для детей 
в возрасте 
семи лет 
подойдет 
бассейн 
глубиной 
до 70 санти-
метров 

Озон Вайлдберриз Авито OBI Ашан

Бассейн надувной Bestway 305х305х76 см  (руб./1 шт.)

5000 4765 3000 5999 5490

Спа-бассейн надувной Bestway Palm Springs  (руб./1 шт.)

25 000 19 000 10 000 27 000 21 000

Бассейн надувной детский Intex 203x152х48 см (руб./1 шт.)

2249 2099 1000 1999 2199

Бассейн каркасный Intex 305x76 см (руб./ 1 шт.)

9000 9453 5000 8599 9990

Бассейн каркасный стальной Bestway 460x120 см  (руб./1 шт.)

33 000 24 342 20 000 40 000 -

Сравнение стоимости в пяти магазинах

— Если у вас нет маленько-
го ребенка, то отлично по-
дойдет надувной бассейн 
глубиной 170 сантиметров. 
Можно также рассмотреть 
и спа-бассейн с функциями 
джакузи. Не забудьте приоб-
рести специальный ремонт-
ный комплект к бассейну. 
В него входят заплатки 
и суперклей ПВХ, который 
быстро поможет заделать 
образовавшуюся дыру, — 
рассказал консультант одно-
го из магазинов товаров для 
дома Дмитрий Ильин.
Каркасные бассейны — это 
более продуманная и доро-
гостоящая покупка. Опти-
мальный их размер состав-
ляет 305 на 76 сантиметров. 
Лучше приобретать бассейн 
круглой формы — она более 
универсальна.

— Если условия позволяют 
вам оставлять бассейн на 
дачном участке в течение го-
да, то лучше присмотреться 
к стальной каркасной кон-
струкции. Бассейн не нужно 
разбирать, достаточно слить 

воду. Но его стоимость начи-
нается от 15 тысяч рублей, 
а резинового — от 9000 руб-
лей. Его можно собрать 
самостоятельно — это не 
занимает очень много вре-
мени, — добавляет Ильин.

Однако для такого бассейна 
потребуется большее ко-
личество дополнительных 
комплектующих. Если есть 
возможность купить бас-
сейн с фильтром-насосом, 
то лучше не экономить — от-

дельно он будет стоить 
гораздо дороже.
— Также понадобятся 
все тот же ремонтный 
комплект, лестница, 
если бортики высо-
кие, подстилка, тент 
для защиты от дождя 
и сохранения темпера-
туры воды , альгициды 

для борьбы с водорослями 
и хлорка в виде гранул. По-
заботьтесь также о сачке — 
очень важно поддерживать 
воду в чистоте для безопас-
ности купающихся, — доба-
вил консультант.

Прямая 
речь

К сожалению, на-
дувные бассейны 
нередко становятся 
причиной инфекци-
онных заболеваний. 
Бактерии в такой бас-
сейн приносят ногами, 
а воду используют не-
питьевую. Более того, 
ее практически не ме-
няют, поэтому риски 
возрастают. Стоит 
внимательно следить 
за чистотой бассейна.

Николай 
Малышев
Врач-инфекционист

Цифра

градуса по Цельсию 
составляет комфорт-
ная температура воды 
в бассейне.

2 2

Внимательно 
сверяйте 
паспортные 
данные 

Тарифы

■ Эксперты Роскачества 
исследовали восемь 
популярных сервисов 
по бронированию ави-
абилетов и выяснили: 
покупать билеты ночью 
выгоднее, чем днем.
Об этом рассказала замру-
ководителя Роскачества 
Елена Саратцева. 
— Ничего удивительного. 
Ночью по определению по-
купателей на сервисах по 

бронированию меньше, 
потому что большинство 
клиентов спит, — рассуж-
дает председатель межреги-
онального общественного 
движения «Союз пасса-
жиров» Кирилл Янков. — 
Соответственно, чем 
меньше покупателей, 
тем ниже между ними 
конкуренция, тем вы-
ше вероятность успеть 
купить недорогой билет. 

Билеты ночью покупай 

На цене и ас-
сортименте 
санкции никак 
не сказались 

Внимательно 
сверяйте 
паспортные 
данные 
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В период с 20:00 до раннего 
утра на сайтах авиакомпа-
ний можно найти немало 
выгодных предложений.  
Эксперт также рекомендует 
подписываться на инфор-
мацию об акциях и скидках, 
которую присылают авиа-
компании. А еще — поку-
пать билеты заранее: выше 
вероятность сэкономить.

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовили 
Рената Лебедева 
Никита Миронов 
vecher@vm.ru
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■ Конец мая — начало 
июня в Москве обычно 
проходят под знаком 
«оранжевого» уровня 
погодной опасности. Пе-
риод ураганов и шквали-
стого ветра объясняется 
резкими температур-
ными скачками. Чего 
ждать жителям столицы 
в этом году, «Вечерка» 
узнала у синоптиков.
На сегодняшний день в ре-
гионе сохраняется умерен-
ная погода без сильного 
контраста температур. Од-
нако последние в этом году 
весенние выходные теплом 
не порадуют. Лишь в пятни-
цу, по данным центра пого-
ды «Фобос», воздух прогре-
ется до 24 градусов. Правда, 
день омрачат дожди. Тренд 
на сырость плавно перейдет 
от весны к лету. 
И, как следствие, 
июнь встретит го-
род прохладой. 
—  С т а р а н и я м и 
южного циклона 
будет  дов ольно 
дождливо. Вновь 
п р о ш у м я т  г р о -
зы, — предупреди-
ли москвичей специалисты 
«Фобоса».
Температурный фон по-
следних майских дней, по 
прогнозам, составит совсем 
неласковые +15...+19 гра-
дусов. 

Метеорологи отмечают, 
что показатели отстают от 
многолетней нормы. Конец 
весны будет прохладнее 
обычного, да и лето придет 
в Москву с опозданием. 
В первую июньскую декаду 
воздух прогреется днем на 
максимальные 20 градусов. 
В сочетании с ночными тем-
пературами средний показа-
тель составит всего 13 граду-
сов. Следующие десять дней 
станут еще прохладнее. По-

Тепло пока 
промахнется 
Синоптики прогнозируют позднее лето 

Юная москвичка радуется солнцу после дождя, который, 
к слову, накроет столицу в конце мая 

Пока нет 
оснований 
ждать 
ураганов 

Прямая 
речь

Первая половина 
июня — время, когда 
наблюдается наиболее 
сильный температур-
ный контраст между 
северными морями 
и европейской ча-
стью России. Если 
случаются холодные 
вторжения, то в это 
время бывают шквалы 
и сильный порыви-
стый ветер.

Владимир 
Семенов
Замдиректора 
Института физики 
атмосферы имени 
Обухова РАН 

Платежная система

■ Оплачивая проезд
в городском транспорте 
с помощью телефонов, 
можно сэкономить. Мно-
гие москвичи и гости 
столицы уже пользуются 
этим способом. Оплатив 
проезд в обществен-
ном транспорте картой 
«Мир», загруженной 
в смартфон,
или по биометрии,
с 1 марта по 30 апреля 
они сэкономили 65 мил-
лионов рублей. Об этом 
сообщили «Вечерке» 
в пресс-службе нацио-
нальной платежной
системы «Мир».
Ездить на городском обще-
ственном транспорте с вы-
годой для себя москвичи 
и гос ти с толицы могут 
до 30 июня 2023 года.
— Текущая акция в обще-
ственном транспорте Мо-

сквы не первая, мы прово-
дим их регулярно — несколь-
ко раз в год. И каждый раз 
предложения с кешбэком на 
проезд пользуются большой 
популярностью у пассажи-
ров. Так, за последние два 
месяца москвичи и гости 
столицы уже сэкономили 
около 65 миллионов ру-
блей, расплачиваясь картой 
национальной платежной 
системы в смартфоне и по 
биометрии. При этом число 
оплат поездок картой, за-
груженной в смартфон, уве-
личилось в 1,5 раза. Кстати, 
кешбэк за поездки во всем 
городском транспорте бу-
дет возвращаться еще два 
месяца — до конца июня, — 
пояснила директор по раз-
витию продуктов, цифровых 
и технологических сервисов 
национальной платежной 
системы Мария Точилова.

Акция на оплату телефо-
ном по карте национальной 
платежной системы распро-
страняется на поездки в сто-
личном метро, по МЦК, МЦД 
(D-1, D-2), а также действует 
во всем наземном городском 
общественном транспор-
те — электробусах, автобу-
сах и трамваях.
Выбрать дешевый вариант 
проезда на городском транс-
порте можно, предваритель-
но загрузив карту отече-
ственной платежной систе-
мы в свой смартфон на базе 
Android в один из мобиль-

ных платежных сервисов — 
Mir Pay или Samsung Pay.
Чтобы получить кешбэк за 
проход по биометрии в Мо-
сковском метрополитене 
и на МЦК, карту следует при-
вязать в профиле приложе-
ния «Метро Москвы».
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина мы 

предлагаем нашим пассажи-
рам самые выгодные условия 
для оплаты проезда. Вместе 
с национальной платежной 
системой мы запускаем уже 
восьмую акцию в городском 
транспорте. Пассажиры 
получат кешбэк 10 рублей 
при оплате проезда по карте 
с помощью смартфона или 

по распознаванию лица. 
Стоимость одной поездки по 
биометрии с учетом акции 
составит всего 36 рублей — 
рекомендую всем попробо-
вать этот удобный сервис, — 
отметил ранее заместитель 
мэра Москвы в правитель-
стве Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
города Москвы Максим Лик-
сутов.
По словам представителей 
национальной платежной 
системы, кешбэк 10 рублей 
вернется буквально в тече-
ние нескольких минут по-
сле совершения оплаты за 
проезд на ту же карту, кото-
рая была привязана в Pay-
сервисе или в приложении 
«Метро Москвы».
С информацией о предостав-
лении кешбэка и подключе-
нии карты к мобильным 
Pay-сервисам можно ознако-
миться на сайтах:
privetmir.ru и mironline.ru, 
в мобильном приложении 
«Привет, Мир!» или обратив-
шись в банк, выпустивший 
карту.
Михаил Петров
vecher@vm.ru

Пользуясь 
городским 
транспортом, 
можно 
экономить 

Национальная платежная 
карта уже завоевала 
симпатии многих граждан 
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С помощью национальной 
карты в смартфоне 
удобно оплачивать проезд 
в столичном транспорте

Природа 
нагадала 
В народе существуют 
свои приметы, связан-
ные с наблюдениями 
за погодой.
Май в народе на-
зывают «травень», 
«цветень», «розоц-
вет». Май — это 
окончание весны, он 
играет большую роль 
для будущего урожая. 
Поэтому очень важна 
погода в мае, которую 
легко предугадать, ес-
ли наблюдать за при-
родой и ее измене-
ниями. 
Следят и за началом 
лета. Считается, что ес-
ли первые два дня ию-
ня льет дождь, то весь 
месяц будет сухим. 
Можно понаблюдать 
и за птицами: вороны 
садятся клювами в од-
ну сторону — к сильно-
му ветру.
Исключительный 
предсказатель по-
годы — чертополох. 
Перед пасмурными 
днями его колючки 
плотно сжимаются, 
а перед жаркими — от-
гибаются в стороны.

Тем временем

На Краснодарский 
край и Адыгею 
вчера обрушился 
сильнейший град 
размером с шарики 
для пинг-понга. По-
вреждены больше 
30 домов, несколько 
машин, также из-
вестно об одном по-
страдавшем.

теплеет лишь в конце июня. 
Скачки температуры про-
воцируют появление урага-
нов, которые формируются 
после устойчивых высоких 
температур летом, когда 
воздух наполняется влагой. 
Пока резких перепадов не 
предвидится, тем не менее 
горожане должны быть 
предельно внимательными 
к погодным переменам. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru
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Отрада для чеснока 
Самая важная подкормка чеснока (на фото 
справа) должна состояться сейчас, когда у него 
порядка 7–10 листочков. Для этого нужно ис-
пользовать монокалийфосфат (монофосфат ка-
лия), поскольку в этот период растениям чеснока 
важно получить в достатке фосфор и калий — они 
нужны для хорошего развития корневой системы, 
а также для образования качественной луковицы. 
Монофосфат калия можно вносить как сухим, так и разве-
денным. Сухого удобрения берут 30–40 г на кв. м грядки, рас-
твора — 40 г на 10 л воды. Грядка перед удобрением должна 
быть как минимум влажной, лучше — хорошо пролитой. 

vm.ruМосква Вечерняя, четв3 года, № 57 (1450), vm.ru

Еще не все посаже-
но, а сад уже тре-
бует подкормок! 
Почему, зачем 
и чем надо кор-
мить его растущих 
обитателей, рас-
сказывает биолог 
Михаил Краснов 
(на фото внизу). 
Казалось бы, ну зачем в на-
чале сезона подкармливать 
растения? В почве еще мно-
го всего, массу растение не 
нарастило... Однако под-
кормки необходимы. Иначе 
не будут созданы благопри-
ятные условия для роста, 
развития и пло-
доношения рас-
тения, цветения 
и поддержания 
внешнего вида 
«декоративни-
ков». Ведь даже 
самые питатель-
ные земли исто-
щаются. А в Под-
московье они яв-
но и так не черно-
зем. Понять, что 
растению нужна 
подкормка, мож-
но по его виду: 
бледные, поте-
рявшие тургор, 
ростки, замедле-
ние роста и разви-
тия обычно доста-
точно очевидны. 
Кормите св оих 
проголодавшихся 
питомцев! Мине-
ральные удобре-
ния вносят на уча-
сток ежегодно, ор-
ганические — раз 
в два года. Многие не дела-
ют этого никогда! Весенние 
подкормки подразумевают, 
что будет внесен весь ком-
плекс удобрений. Важно не 
нарушать баланса: если на-
сыщать почву исключитель-
но органическими добавка-
ми, растения будут страдать 
от нехватки калия и фосфо-
ра, что неизбежно приведет 
к снижению скорости ро-
ста растений и ухудше-
нию качества плодов. 

Важно не
а: если на-
лючитель-
и добавка-

ут страдать 
ия и фосфо-
но приведет 
рости ро-

ухудше-
лодов. 

Накормить, 
напоить 
да урожай 
получить!
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Деревьям
После окончания 
цветения полезно под-
кормить деревья на-
стоем коровяка (1:10) 
или куриного помета 
(1:20). Раствор готовят 
в течение 7–10 дней 
(из свежего навоза), 
если есть гранули-
рованный куриный 
помет или конский 
навоз, его растворяют 
из расчета 1 л гранул 
на 10 л воды, настой 
готов через несколько 
часов. Маточный рас-
твор разбавляют в про-
порции 1:10. Кормят 
деревья, делая лунки 
ломом. Глубина ямы 
зависит от культуры: 
для яблони (на фо-
то слева) и груши 
40 см, для косточко-
вых — 30. Лунки дела-
ют по проекции кроны, 
с шагом 1 метр, туда 
засыпают по горстке 
удобрений и хорошо 
поливают. 

Щедрая мульча 
Солома, компост, яичная скорлупа, ско-
шенная трава (на фото вверху) — это 
прекрасная мульча, которую раскладывают 
поверх грядок или вокруг кустов. При таком 
варианте мульча, постепенно разлагаясь, 
будет обогащать почву питанием. 

Травяные 
настои
Делать настой проще 
простого: сорняки ска-
шивают, очищают от со-
цветий и корней, скла-
дывают в ведро (на фото 
справа), заливают водой 
и настаивают две недели 
(можно и меньше, но это 
оптимальный срок), 
иногда перемешивая 
массу. Процеживают, 
разводят водой 1:10 
и поливают растения 
вечером под корень. 
Минус — настой сильно 
пахнет, но это быстро 
проходит.

Ублажаем однолетники 
Для пышного цветения розы нужно подкармливать от четырех раз за сезон. Од-
нолетние растения хорошо реагируют на подкормки и развиваются, но органику 
можно использовать не для всех культур. Астры (на фото слева) плохо реагируют 
на навоз, они от него болеют. А бархатцы, настурция обретают пышную ботву и ху-
же цветут. Этим летникам питательные вещества необходимы, но для подкормок 
рекомендуется использовать полное комплексное минеральное удобрение.

Драгоценность 
номер один
Ну, конечно, мы про навоз — бесценный источ-
ник азота. Навоз содержит также калий, каль-
ций, фосфор, магний. Добавляют его в почву 
только в перегнившем состоянии, из свежего 
делают лишь навозную подкормку: возьмите 
литр навоза на 10-литровое ведро (на фото 
внизу), залейте водой и дайте постоять и на-
стояться, периодически помешивая. После от-
цеживания настой используйте для подкормки 
растений, но разводите его на треть.

Подготовила Ольга Кузьмина vecher@vm.ru

Силы кудесницы золы
Источник калия, бора и фосфора, уменьшитель 
кислотности почвы, обогащающий ее марган-
цем, зола — истинная волшебница и в огороде, 
и при подкормках незаменима. Ее можно 
добавлять в навоз и настои травы, полезна 
она и в компосте. Ну а зольному удобрению 
особенно рады томаты, картофель и болгарский 
перец, но не морковь. Многие не догадываются, 
кстати, что ценность и качества золы могут быть 
разными. После сжигания соломы, например, 
получается просто идеальная зола! И от сжи-
гания молодых веток она будет ценнее, чем 
от сжигания старых (на фото внизу). Различает-
ся и зола от сожженных хвойников и деревьев 
лиственных пород: от последних она ценнее!

Ублажаем однолетники 
Для пышного цветения розы нужно подкармливать от четырех раз за сезон. Од-
нолетние растения хорошо реагируют на подкормки и развиваются, но органику 
можно использовать не для всех культур. Астры (на фото слева) плохо реагируют )
на навоз, они от него болеют. А бархатцы, настурция обретают пышную ботву и ху-
же цветут. Этим летникам питательные вещества необходимы, но для подкормок 
рекомендуется использовать полное комплексное минеральное удобрение.

Подготовила Ольга Кузьмина vecher@vm.ru
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Норма 
хороша 
везде 
Удобрения принесут 
только пользу, если 
вы будете соблюдать 
нормативы, указан-
ные на их упаковках. 
Помните, что нормы 
внесения самых по-
пулярных минераль-
ных удобрений таковы 
(на 1 квадратный метр 
площади): 
■ азотные удобрения 
(кальциевая и амми-
ачная селитра, моче-
вина) — от 15 до 30 г; 
селитра закисляет 
почву, применяется 
на известкованных 
грунтах; 
■ калийные (хлори-
стый калий, калийная 
соль, сернокислый ка-
лий) — 200 г;
■ фосфорные (супер-
фосфат) — 40–60 г; 
сульфат аммония — 
основное удобрение 
в вегетационный 
период, 25–40 г/м2. 
Фосфоритная мука 
подходит всем культу-
рам, но несовместима 
с известью. Вносят до 
известкования в дози-
ровке от 20 до 25 г/м2.
Для весенней под-
кормки выбирайте 
комплексные удо-
брения с высоким 
содержанием азота. 
Осмотрев упаковку, вы 
увидите на ней аббре-
виатуру NPK. Обрати-
те внимание: напро-
тив буквы N, обозна-
чающей азот, должно 
стоять самое большое 
число! Если приводит-
ся формула, например, 
N — P — K (17–17–17), 
она означает, что 
удобрение содержит 
по 17 процентов каж-
дого из действующих 
веществ (азота и фос-
фора, калия).

Даже самые питательные земли 
истощаются, нельзя об этом забывать 

Удобрять 
растения жид-
кими подкорм-
ками удобнее 
всего при по-
мощи обычной 
поливальной 
лейки, которая 
есть у каждого 
дачника

Наслаждение 
для смородины
В конце мая, когда смородина 
(на фото внизу) формирует завя-
зи, ей важно получить фосфорно-
калийное удобрение. Используют 
суперфосфат, как источник фос-
фора, серы, магния и кальция. 
Внекорневым способом вносят 
бор. Из народных наблюдений: 
смородина любит, когда под нее 
в почву закладывают картофель-
ные очистки и обожает полив 
настоем банановой кожуры. 

Лунка 
для картошки 
Если вы еще не посадили картофель (на фото 
вверху), «луночный» способ — это отличный 
вариант: выкапываете лунку, вносите подкормку, 
кладете в лунку клубень. Для удобрения готовят 
смесь: литровая банка навоза и полбанки золы 
на лунку. Если посадки завершены, смесь можно 
разложить вокруг ботвы и полить, а после под-
сыхания почвы — замульчировать ее. 

Луковки, 
к столу! 
Клубнелуковичные и кор-
невищные многолетни-
ки — гладиолусы (на фото 
слева: их луковицы), пионы, 
дельфиниумы — подкарм-
ливают четыре раза за се-
зон: сначала азотом, затем 
комплексным минеральным 
удобрением, а в конце сезо-
на — удобрением фосфор-
но-калийным. 

Чем порадовать малину 
Малина (на фото слева) оценит аммиачную селитру. 
Берут 1 ст. ложку на 1 кв. м, удобрение надо равномерно 
рассыпать по поверхности почвы и заделать граблями. 
Кроме того, малину стоит подкормить органикой. Напри-
мер, настоем коровяка (разведенного 1:10, 5 л на 1 кв. м).
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Подношение 
гортензии 
Гортензия (на фото 
вверху) будет благодар-
на за мульчирование 
торфом или сосновыми 
опилками, которые под-
кислят почву.
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Отрада для чеснока 
Самая важная подкормка чеснока (на фото 
справа) должна состояться сейчас, когда у него 
порядка 7–10 листочков. Для этого нужно ис-
пользовать монокалийфосфат (монофосфат ка-
лия), поскольку в этот период растениям чеснока 
важно получить в достатке фосфор и калий — они 
нужны для хорошего развития корневой системы, 
а также для образования качественной луковицы. 
Монофосфат калия можно вносить как сухим, так и разве-
денным. Сухого удобрения берут 30–40 г на кв. м грядки, рас-
твора — 40 г на 10 л воды. Грядка перед удобрением должна 
быть как минимум влажной, лучше — хорошо пролитой. 
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бует подкормок! 
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Михаил Краснов 
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Деревьям
После окончания 
цветения полезно под-
кормить деревья на-
стоем коровяка (1:10) 
или куриного помета 
(1:20). Раствор готовят 
в течение 7–10 дней 
(из свежего навоза), 
если есть гранули-
рованный куриный 
помет или конский 
навоз, его растворяют 
из расчета 1 л гранул 
на 10 л воды, настой 
готов через несколько 
часов. Маточный рас-
твор разбавляют в про-
порции 1:10. Кормят 
деревья, делая лунки 
ломом. Глубина ямы 
зависит от культуры: 
для яблони (на фо-
то слева) и груши 
40 см, для косточко-
вых — 30. Лунки дела-
ют по проекции кроны, 
с шагом 1 метр, туда 
засыпают по горстке 
удобрений и хорошо 
поливают. 

Щедрая мульча 
Солома, компост, яичная скорлупа, ско-
шенная трава (на фото вверху) — это 
прекрасная мульча, которую раскладывают 
поверх грядок или вокруг кустов. При таком 
варианте мульча, постепенно разлагаясь, 
будет обогащать почву питанием. 

Травяные 
настои
Делать настой проще 
простого: сорняки ска-
шивают, очищают от со-
цветий и корней, скла-
дывают в ведро (на фото 
справа), заливают водой 
и настаивают две недели 
(можно и меньше, но это 
оптимальный срок), 
иногда перемешивая 
массу. Процеживают, 
разводят водой 1:10 
и поливают растения 
вечером под корень. 
Минус — настой сильно 
пахнет, но это быстро 
проходит.

Ублажаем однолетники 
Для пышного цветения розы нужно подкармливать от четырех раз за сезон. Од-
нолетние растения хорошо реагируют на подкормки и развиваются, но органику 
можно использовать не для всех культур. Астры (на фото слева) плохо реагируют 
на навоз, они от него болеют. А бархатцы, настурция обретают пышную ботву и ху-
же цветут. Этим летникам питательные вещества необходимы, но для подкормок 
рекомендуется использовать полное комплексное минеральное удобрение.

Драгоценность 
номер один
Ну, конечно, мы про навоз — бесценный источ-
ник азота. Навоз содержит также калий, каль-
ций, фосфор, магний. Добавляют его в почву 
только в перегнившем состоянии, из свежего 
делают лишь навозную подкормку: возьмите 
литр навоза на 10-литровое ведро (на фото 
внизу), залейте водой и дайте постоять и на-
стояться, периодически помешивая. После от-
цеживания настой используйте для подкормки 
растений, но разводите его на треть.

Подготовила Ольга Кузьмина vecher@vm.ru

Силы кудесницы золы
Источник калия, бора и фосфора, уменьшитель 
кислотности почвы, обогащающий ее марган-
цем, зола — истинная волшебница и в огороде, 
и при подкормках незаменима. Ее можно 
добавлять в навоз и настои травы, полезна 
она и в компосте. Ну а зольному удобрению 
особенно рады томаты, картофель и болгарский 
перец, но не морковь. Многие не догадываются, 
кстати, что ценность и качества золы могут быть 
разными. После сжигания соломы, например, 
получается просто идеальная зола! И от сжи-
гания молодых веток она будет ценнее, чем 
от сжигания старых (на фото внизу). Различает-
ся и зола от сожженных хвойников и деревьев 
лиственных пород: от последних она ценнее!

Ублажаем однолетники 
Для пышного цветения розы нужно подкармливать от четырех раз за сезон. Од-
нолетние растения хорошо реагируют на подкормки и развиваются, но органику 
можно использовать не для всех культур. Астры (на фото слева) плохо реагируют )
на навоз, они от него болеют. А бархатцы, настурция обретают пышную ботву и ху-
же цветут. Этим летникам питательные вещества необходимы, но для подкормок 
рекомендуется использовать полное комплексное минеральное удобрение.

Подготовила Ольга Кузьмина vecher@vm.ru
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Норма 
хороша 
везде 
Удобрения принесут 
только пользу, если 
вы будете соблюдать 
нормативы, указан-
ные на их упаковках. 
Помните, что нормы 
внесения самых по-
пулярных минераль-
ных удобрений таковы 
(на 1 квадратный метр 
площади): 
■ азотные удобрения 
(кальциевая и амми-
ачная селитра, моче-
вина) — от 15 до 30 г; 
селитра закисляет 
почву, применяется 
на известкованных 
грунтах; 
■ калийные (хлори-
стый калий, калийная 
соль, сернокислый ка-
лий) — 200 г;
■ фосфорные (супер-
фосфат) — 40–60 г; 
сульфат аммония — 
основное удобрение 
в вегетационный 
период, 25–40 г/м2. 
Фосфоритная мука 
подходит всем культу-
рам, но несовместима 
с известью. Вносят до 
известкования в дози-
ровке от 20 до 25 г/м2.
Для весенней под-
кормки выбирайте 
комплексные удо-
брения с высоким 
содержанием азота. 
Осмотрев упаковку, вы 
увидите на ней аббре-
виатуру NPK. Обрати-
те внимание: напро-
тив буквы N, обозна-
чающей азот, должно 
стоять самое большое 
число! Если приводит-
ся формула, например, 
N — P — K (17–17–17), 
она означает, что 
удобрение содержит 
по 17 процентов каж-
дого из действующих 
веществ (азота и фос-
фора, калия).

Даже самые питательные земли 
истощаются, нельзя об этом забывать 

Удобрять 
растения жид-
кими подкорм-
ками удобнее 
всего при по-
мощи обычной 
поливальной 
лейки, которая 
есть у каждого 
дачника

Наслаждение 
для смородины
В конце мая, когда смородина 
(на фото внизу) формирует завя-
зи, ей важно получить фосфорно-
калийное удобрение. Используют 
суперфосфат, как источник фос-
фора, серы, магния и кальция. 
Внекорневым способом вносят 
бор. Из народных наблюдений: 
смородина любит, когда под нее 
в почву закладывают картофель-
ные очистки и обожает полив 
настоем банановой кожуры. 

Лунка 
для картошки 
Если вы еще не посадили картофель (на фото 
вверху), «луночный» способ — это отличный 
вариант: выкапываете лунку, вносите подкормку, 
кладете в лунку клубень. Для удобрения готовят 
смесь: литровая банка навоза и полбанки золы 
на лунку. Если посадки завершены, смесь можно 
разложить вокруг ботвы и полить, а после под-
сыхания почвы — замульчировать ее. 

Луковки, 
к столу! 
Клубнелуковичные и кор-
невищные многолетни-
ки — гладиолусы (на фото 
слева: их луковицы), пионы, 
дельфиниумы — подкарм-
ливают четыре раза за се-
зон: сначала азотом, затем 
комплексным минеральным 
удобрением, а в конце сезо-
на — удобрением фосфор-
но-калийным. 

Чем порадовать малину 
Малина (на фото слева) оценит аммиачную селитру. 
Берут 1 ст. ложку на 1 кв. м, удобрение надо равномерно 
рассыпать по поверхности почвы и заделать граблями. 
Кроме того, малину стоит подкормить органикой. Напри-
мер, настоем коровяка (разведенного 1:10, 5 л на 1 кв. м).
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Подношение 
гортензии 
Гортензия (на фото 
вверху) будет благодар-
на за мульчирование 
торфом или сосновыми 
опилками, которые под-
кислят почву.
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Игорь Цвирко 
твердо уверен, 
что антироссийской 
политике нет места 
в мировом балете

■ Премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко начал работу над 
собственной концертной 
программой «Мисте-
рия», которую предста-
вит зрителям осенью. 
И это не первая работа 
артиста в качестве ав-
тора проекта: недавно 
в театре «Русская песня» 
с успехом прошло его 
шоу «Классика русского 
балета».  
Игорь, в вашем гала-шоу 
состоялась премьера 
обновленной версии ба-
лета «Шут» Cергея Про-
кофьева в постановке 
молодого балетмейстера 
Никиты Высоцкого. 
Чем эта работа отлича-
ется от классики? 
Поколение нынешних мо-
лодых хореографов — очень 
адекватное, оно с уважени-
ем относится к тому, что 
сделали до нас. И они ниче-
го не «ломают», наоборот, 
с любовью чтят традиции 
старой школы. Мы часто 

обращаемся к великой му-
зыке — Рахманинова, Про-
кофьева, Шнитке и других 
композиторов. Конечно, 
в новых постановках ис-
пользуются технологии, ко-
торые помогают раскрыть 
замысел постановщика. По-

этому для более яркой кра-
ски мы в спектакле «Шут» 
сделали видеоконтент на 
светодиодных экранах. 
Я думаю, спектакль приоб-
ретает свежесть благодаря 
такому художественному 
решению. Сочетание клас-
сики и современного под-
хода дает зрителю массу по-
зитивных эмоций.
Расскажите о новой про-
грамме «Мистерия».
Сейчас я готовлю совершен-
но новую программу, с мо-
лодыми российскими балет-
мейстерами. Проект будет 
состоять из трех одноактных 
балетов. В основу каждого 
балета взята сюжетная исто-
рия. Например, публика уви-
дит спектакль «Демон» по 
произведению Лермонтова.
Почему вы решили пере-
йти из амплуа артиста 
балета к продюсирова-
нию, созданию собствен-
ных проектов? 
У меня много идей, которые 
рождаются из повседнев-
ной жизни, из прочитанных 

книг, из музыки, которую 
я слушаю. А еще век артиста 
слишком короткий, и я хочу 
«приготовить сани летом». 
Мне важно реализовать 
свой потенциал. Будучи ар-
тистом, я сделал много, но 
еще есть куда расти и раз-

виваться, но постоянно «то-
чить» носок с годами стано-
вится невыносимо скучно.
Формат гала-концерта 
подразумевает некое по-
пурри, фрагменты из са-
мых известных балетов. 
Такая форма больше 
подходит для первого 
знакомства с этим ис-
кусством? 
Для знакомства с балетом — 
да, безусловно. Но при этом 
важно, как спланирована 
программа. Потому что 
сам лично я присутствовал 
и участвовал иногда в таких 
мероприятиях, что подго-
товленный артист с трудом 
может высидеть этот «па-
рад» балета. Во всем должен 
быть хороший вкус и мера.
Вы говорили, что «мы, 
как профессионалы, сра-
зу понимаем, кто на сце-
не — артист из Англии 
или Франции». Что вам 
помогает определить 
национальную школу 
«на глаз»? Чем отлича-
ются русские артисты? 

Отличие славянского ар-
тиста — в школе и выуч-
ке. Балету учили в разные 
времена и в разных местах 
уникальные мастера: ар-
тисты и те, кто не состоял-
ся в профессии, но были 
жадны до обучения и стре-
мились держать высокий 
уровень этого искусства 
в стране. Конечно, артисты 
из Европы — люди немного 
другой эстетики и даже му-
зыкальности. Российские 
хореографы часто смотрят 
записи своих коллег, а по-
том пробуют привнести это 

Русский балет 
невозможно 
забыть
Премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко продвигает нашу 
культуру за рубежом

Коротко о главном
 Ваши дети, Иса и Лева, занимаются спортом, 
изучают по несколько иностранных языков. 
Вы не боитесь лишить их детства?
У моих детей с детством все в порядке. Они 
делают минимальное из дополнительного, 
а в остальном — полная свобода. Мы жили 
и росли в строгой дисциплине. Посмотрим, 
во что вырастет это поколение, с новой форму-
лой воспитания.

Игорь Цвирко ро-
дился 25 августа 
1989 года в Один-
цове. В 2007 году 
с отличием окончил 
Московскую государ-
ственную академию 
хореографии, по-
сле чего был принят 
в труппу Большого те-
атра. С 2013 года воз-
веден в ранг солиста, 
в 2014-м стал первым 
солистом, с 2015-го — 
ведущий солист, ма-
стер сцены. С 2022 го-
да — премьер балета 
Большого театра. 

ДОСЬЕ Тельняшка 
Джеффу ближе
Знаменитый боец отрекся от Америки
■ Вчера 52-летний боец 
смешанных едино-
борств Джефф Монсон 
(на фото внизу справа)
отказался от американ-
ского гражданства, за-
явив, что только с Рос-
сией связывает свое 
будущее.
Монсон родился в Амери-
ке, но в 2013 году захотел 
стать гражданином нашей 
страны. Спустя пять лет он 
осуществил эту мечту — по-
лучил российский паспорт. 
Летом 2022 года спортсмен 
говорил, что планирует 
вовсе отказаться от граж-
данства Америки. И вновь 
оказался верен своему 
слову — надел тельняшку, 
пришел к консульству США 
в Стамбуле и распрощался 
там со своим американ-
ским паспортом.
— Я сделал это потому, что 
не согласен с политикой 
США, — сказал Монсон 
журналистам. — Мои мыс-
ли связаны лишь 
с Россией, как 
и мое будущее.
Монсон доба-
вил, что чувству-
ет себя счастли-
вым. Боец сей-

час живет в Уфе, женат на 
русской женщине Евгении. 
Известно, что он собирает-
ся участвовать в выборах 
в парламент Республики 
Башкортостан.
К слову, в последнее время 
многие зарубежные зна-
менитости стали россия-
нами. Так, в марте 33-лет-
ний Доминик, сын актера 
Стивена Сигала, который 
получил  граж данс тв о 
РФ еще в 2016 году, тоже 
стал гражданином нашей 
страны. Актриса Наталья 
Орейро родом из Уругвая: 
в 2021 году она, как и ее 
сын, получила паспорт 
России. Конькобежец из 
Южной Кореи Ан Хен Су 
стал гражданином нашей 
страны в 2011 году. Тогда 
же он сменил имя на Вик-
тор Ан. Виктор выиграл 
три золотые медали в со-
ставе нашей сборной на 
зимних Олимпий-
ских играх.

А в 2012 году американ-
ский сноу бордис т Вик 
Уайлд, женившись на рус-
ской сноубордистке Алене 
Заварзиной, захотел полу-
чить гражданство РФ и то-
же обрел его.
Актер из Франции Жерар 
Депардье стал обладате-
лем российского паспорта 
в 2013 году. 

Утрата

■ Вчера в возрасте 
83 лет ушла из жизни 
американская и швей-
царская певица Тина 
Тернер (на фото внизу). 
Артистка умерла после 
продолжительной болез-
ни в своем доме недалеко 
от Цюриха. В последние 
годы певица страдала от 
проблем со здоровьем. 
В 2016 году ей диагностиро-

вали рак, а в 2017 году она 
перенесла трансплантацию 
почки. Тина Тернер — обла-
дательница восьми премий 
«Грэмми». Ее часто называ-
ли королевой рок-н-ролла. 
Среди наиболее извест-
ных хитов певицы: «Proud 
Mary», «Let’s Stay Together», 
«Private Dancer», «What’s 
Love Got to Do with It», «The 
Best».

Умерла королева 
рок-н-ролла

Чужой кошелек

■ Вчера 74-летняя пе-
вица Алла Пугачева 
(на фото справа) за-
крыла свой последний 
бизнес в России. 
Примадонна эмигрировала 
в Израиль в начале СВО, но 
продолжала вести бизнес 
в России. Сначала немалый 
доход ей приносила соб-
ственная компания, через 
которую она издавала пес-
ни, оформляла концерты 
и корпоративы. Но осенью 
Пугачева ликвидировала 
ее, предположительно, 
чтобы избежать налоговых 
проверок. Однако певица 
продолжала зарабатывать 
здесь еще и на обуви — она 
заключила контракт с из-
вестной маркой и созда-
вала для них дизайн своей 
авторской коллекции са-
пог и туфель. Стоила такая 
обувь от 10 тысяч рублей. 
И вот теперь модная про-
дукция от Аллы оконча-

тельно ушла из продажи 
в нашей стране. Эту инфор-
мацию подтвердили жур-
налистам и представители 
бренда, с которым сотруд-
ничала Примадонна.
— Мы переименовали эти 
товары в коллекцию «Пре-
миум». Больше никаких 
других товаров под име-
нем «Алла Пугачева» мы 
выпускать пока не плани-
руем, — сообщили в ком-
пании.

Примадонна 
осталась без сапог

Прямая 
речь

Немногие зарубеж-
ные звезды меняют 
гражданство на рос-
сийское, отказываясь 
от своего. Причины 
могут быть разны-
ми. Скажем, Жерар 
Депардье, как мне из-
вестно, — гражданин 
нескольких стран. 
Есть ощущение, что 
он стремится полу-
чать их там, где ему 
выгодно. Намерения 
Монсона выглядят 
более осознанными. 
Тем более он принял 
решение отказаться 

от американско-
го гражданства 
на фоне спец-
операции, ин-

формационной 
войны.

Вадим 
Горжанкин
PR-технолог, 
продюсер

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовила 
Дарья Пиотровская vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» 
подготовила Александра Ерошенко 
vecher@vm.ru

лям было понятно, что там 
происходит, хотя артисты 
двигались очень необычно. 
А еще вспоминается вели-
колепный пластический 
спектакль «Анюта», где 
и артисты, и персонажи рас-
крываются фантастически 
в хореографии Владимира 
Васильева. Так что Чехов 
очень даже «балетный» пи-
сатель.
Вам удалось поставить 
на Кипре собственное 
шоу Celebrity Ballet Gala. 
В нем принимали уча-
стие артисты из Англии, 
Нидерландов, Германии. 
В процессе подготовки 
не сталкивались со слож-
ностями на фоне «отме-
ны» русской культуры? 
Артисты не отказы-
вались? 
Ни один артист не отказал-
ся принять участие в этом 
шоу. Да, возникали слож-
ности с чьей-то занятостью 
в текущем репертуаре или 
на проектах или неожидан-
ной травмой. Но ни один не 
отказался по политической 
причине. Это очень ценно. 
Несмотря ни на что, искус-
ство остается созидатель-
ным действием. Хочется, 
чтобы все поняли это, что 
артист артисту — друг.

Быть 
только 
артистом 
с годами 
становит-
ся невы-
носимо 
скучно 

в наши спектакли. Педагоги 
их всегда останавливают, 
чтобы не забывался искон-
ный стиль национальной 
традиции, в которой ты ра-
ботаешь.
Балет часто воспринима-
ется как искусство толь-
ко хореографии. А в со-
временном балете это 
так? Или же искусство 
проживания эмоций так 
же важно, как и техни-
ческое совершенство вы-
полнения фуэте и гранд 
батмана (элементы бале-
та. — «МВ»)? 
В современном искусстве 
нет слова «стоп». У каждо-
го хореографа есть свои 
режиссерские задумки, 
и порой руководителям те-
атров приходится притор-
маживать фантазию хоре-
ографа, потому что можно 
заиграться и составить не-
подъемную смету. Сейчас, 
на мой взгляд, спектакли 
идут больше от абстрак-
ции к конкретике. Зрителю 
хочется видеть историю 
и видеть образы, которые 
похожи на них или же вы-
мышленных, но интерес-
ных персонажей. Поэтому 
и усиливается драматурги-
ческая линия. 
В вашей творческой ка-
рьере есть опыт работы 
с пьесой Чехова — вы 
танцевали партии Тре-
плева и Тригорина в ба-
лете «Чайка». Казалось 
бы, материал совсем 
не балетный… Любое 
произведение можно пе-
реложить на язык танца? 
Мне кажется, Чехова ин-
тересно показывать на ба-
летной сцене, потому что 
каждому персонажу нужна 
своя речь в танце. От этого 
спектакль выигрывает. 
Помню, смотрел постанов-
ку «Палата № 6» — потря-
сающий опыт, и всем зрите-

миник, сын актера 
а Сигала, который 
ил  граж данс тв о 

в 2016 году, тоже 
жданином нашей 
Актриса Наталья 

родом из Уругвая: 
году она, как и ее 
олучила паспорт 

Конькобежец из 
Кореи Ан Хен Су 
жданином нашей 
в 2011 году. Тогда 

менил имя на Вик-
Виктор выиграл 

отые медали в со-
ашей сборной на 

х Олимпий-
ах.

в 2013 году. он стремится полу-
чать их там, где ему 
выгодно. Намерения 
Монсона выглядят 
более осознанными. 
Тем более он принял 
решение отказаться 

от американско-
го гражданства 
на фоне спец-
операции, ин-

формационной 
войны.

Я сделал это пото-
му, что не согласен 
с политикой США 

 Какой балет можно считать визит-
ной карточкой нашего искусства?
Априори — «Лебединое озеро» Чай-
ковского. Балет на все времена.
На фото справа: Цвирко в роли Злого 
Гения (в центре) в «Лебедином озере».

 Какие стереотипы об артистах бале-
та вас больше всего раздражают?
Раздражает, что все думают, что мы 
вечно на диетах и что артист бале-
та — несерьезная профессия, а просто 
танцульки. Попробовал бы тот, кто 
так говорит и думает, прожить неде-
лю в нашем режиме, то запел бы дру-
гую песню.

 Работа в одном теа-
тре помогает вам 
с супругой, ведущей 
солисткой Большого 
Кристиной Крето-
вой (на фото слева)
найти взаимопони-
мание? Нет ли со-
перничества?
Какое может быть 
соперничество у лю-
бящих людей? Толь-
ко поддержка и ра-
дость, если у другого 
выходит что-то луч-
ше. Главное — 
в сложные периоды 
поддерживать 
и не сдаваться.

 В балетную школу дети идут очень рано, и ра-
но приходится понимать, что есть желание 
связать с этим искусством свою жизнь. Никог-
да не жалели, что не попробовали себя еще 
в чем-то?
Я часто жалел в уже осознанным возрасте, ког-
да работал в театре. Но со временем понял, что 
я на своем месте. Еще бы поменьше боли и раз-
личных травм, и было бы совсем замечательно. 
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Игорь Цвирко 
твердо уверен, 
что антироссийской 
политике нет места 
в мировом балете

■ Премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко начал работу над 
собственной концертной 
программой «Мисте-
рия», которую предста-
вит зрителям осенью. 
И это не первая работа 
артиста в качестве ав-
тора проекта: недавно 
в театре «Русская песня» 
с успехом прошло его 
шоу «Классика русского 
балета».  
Игорь, в вашем гала-шоу 
состоялась премьера 
обновленной версии ба-
лета «Шут» Cергея Про-
кофьева в постановке 
молодого балетмейстера 
Никиты Высоцкого. 
Чем эта работа отлича-
ется от классики? 
Поколение нынешних мо-
лодых хореографов — очень 
адекватное, оно с уважени-
ем относится к тому, что 
сделали до нас. И они ниче-
го не «ломают», наоборот, 
с любовью чтят традиции 
старой школы. Мы часто 

обращаемся к великой му-
зыке — Рахманинова, Про-
кофьева, Шнитке и других 
композиторов. Конечно, 
в новых постановках ис-
пользуются технологии, ко-
торые помогают раскрыть 
замысел постановщика. По-

этому для более яркой кра-
ски мы в спектакле «Шут» 
сделали видеоконтент на 
светодиодных экранах. 
Я думаю, спектакль приоб-
ретает свежесть благодаря 
такому художественному 
решению. Сочетание клас-
сики и современного под-
хода дает зрителю массу по-
зитивных эмоций.
Расскажите о новой про-
грамме «Мистерия».
Сейчас я готовлю совершен-
но новую программу, с мо-
лодыми российскими балет-
мейстерами. Проект будет 
состоять из трех одноактных 
балетов. В основу каждого 
балета взята сюжетная исто-
рия. Например, публика уви-
дит спектакль «Демон» по 
произведению Лермонтова.
Почему вы решили пере-
йти из амплуа артиста 
балета к продюсирова-
нию, созданию собствен-
ных проектов? 
У меня много идей, которые 
рождаются из повседнев-
ной жизни, из прочитанных 

книг, из музыки, которую 
я слушаю. А еще век артиста 
слишком короткий, и я хочу 
«приготовить сани летом». 
Мне важно реализовать 
свой потенциал. Будучи ар-
тистом, я сделал много, но 
еще есть куда расти и раз-

виваться, но постоянно «то-
чить» носок с годами стано-
вится невыносимо скучно.
Формат гала-концерта 
подразумевает некое по-
пурри, фрагменты из са-
мых известных балетов. 
Такая форма больше 
подходит для первого 
знакомства с этим ис-
кусством? 
Для знакомства с балетом — 
да, безусловно. Но при этом 
важно, как спланирована 
программа. Потому что 
сам лично я присутствовал 
и участвовал иногда в таких 
мероприятиях, что подго-
товленный артист с трудом 
может высидеть этот «па-
рад» балета. Во всем должен 
быть хороший вкус и мера.
Вы говорили, что «мы, 
как профессионалы, сра-
зу понимаем, кто на сце-
не — артист из Англии 
или Франции». Что вам 
помогает определить 
национальную школу 
«на глаз»? Чем отлича-
ются русские артисты? 

Отличие славянского ар-
тиста — в школе и выуч-
ке. Балету учили в разные 
времена и в разных местах 
уникальные мастера: ар-
тисты и те, кто не состоял-
ся в профессии, но были 
жадны до обучения и стре-
мились держать высокий 
уровень этого искусства 
в стране. Конечно, артисты 
из Европы — люди немного 
другой эстетики и даже му-
зыкальности. Российские 
хореографы часто смотрят 
записи своих коллег, а по-
том пробуют привнести это 

Русский балет 
невозможно 
забыть
Премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко продвигает нашу 
культуру за рубежом

Коротко о главном
 Ваши дети, Иса и Лева, занимаются спортом, 
изучают по несколько иностранных языков. 
Вы не боитесь лишить их детства?
У моих детей с детством все в порядке. Они 
делают минимальное из дополнительного, 
а в остальном — полная свобода. Мы жили 
и росли в строгой дисциплине. Посмотрим, 
во что вырастет это поколение, с новой форму-
лой воспитания.

Игорь Цвирко ро-
дился 25 августа 
1989 года в Один-
цове. В 2007 году 
с отличием окончил 
Московскую государ-
ственную академию 
хореографии, по-
сле чего был принят 
в труппу Большого те-
атра. С 2013 года воз-
веден в ранг солиста, 
в 2014-м стал первым 
солистом, с 2015-го — 
ведущий солист, ма-
стер сцены. С 2022 го-
да — премьер балета 
Большого театра. 

ДОСЬЕ Тельняшка 
Джеффу ближе
Знаменитый боец отрекся от Америки
■ Вчера 52-летний боец 
смешанных едино-
борств Джефф Монсон 
(на фото внизу справа)
отказался от американ-
ского гражданства, за-
явив, что только с Рос-
сией связывает свое 
будущее.
Монсон родился в Амери-
ке, но в 2013 году захотел 
стать гражданином нашей 
страны. Спустя пять лет он 
осуществил эту мечту — по-
лучил российский паспорт. 
Летом 2022 года спортсмен 
говорил, что планирует 
вовсе отказаться от граж-
данства Америки. И вновь 
оказался верен своему 
слову — надел тельняшку, 
пришел к консульству США 
в Стамбуле и распрощался 
там со своим американ-
ским паспортом.
— Я сделал это потому, что 
не согласен с политикой 
США, — сказал Монсон 
журналистам. — Мои мыс-
ли связаны лишь 
с Россией, как 
и мое будущее.
Монсон доба-
вил, что чувству-
ет себя счастли-
вым. Боец сей-

час живет в Уфе, женат на 
русской женщине Евгении. 
Известно, что он собирает-
ся участвовать в выборах 
в парламент Республики 
Башкортостан.
К слову, в последнее время 
многие зарубежные зна-
менитости стали россия-
нами. Так, в марте 33-лет-
ний Доминик, сын актера 
Стивена Сигала, который 
получил  граж данс тв о 
РФ еще в 2016 году, тоже 
стал гражданином нашей 
страны. Актриса Наталья 
Орейро родом из Уругвая: 
в 2021 году она, как и ее 
сын, получила паспорт 
России. Конькобежец из 
Южной Кореи Ан Хен Су 
стал гражданином нашей 
страны в 2011 году. Тогда 
же он сменил имя на Вик-
тор Ан. Виктор выиграл 
три золотые медали в со-
ставе нашей сборной на 
зимних Олимпий-
ских играх.

А в 2012 году американ-
ский сноу бордис т Вик 
Уайлд, женившись на рус-
ской сноубордистке Алене 
Заварзиной, захотел полу-
чить гражданство РФ и то-
же обрел его.
Актер из Франции Жерар 
Депардье стал обладате-
лем российского паспорта 
в 2013 году. 

Утрата

■ Вчера в возрасте 
83 лет ушла из жизни 
американская и швей-
царская певица Тина 
Тернер (на фото внизу). 
Артистка умерла после 
продолжительной болез-
ни в своем доме недалеко 
от Цюриха. В последние 
годы певица страдала от 
проблем со здоровьем. 
В 2016 году ей диагностиро-

вали рак, а в 2017 году она 
перенесла трансплантацию 
почки. Тина Тернер — обла-
дательница восьми премий 
«Грэмми». Ее часто называ-
ли королевой рок-н-ролла. 
Среди наиболее извест-
ных хитов певицы: «Proud 
Mary», «Let’s Stay Together», 
«Private Dancer», «What’s 
Love Got to Do with It», «The 
Best».

Умерла королева 
рок-н-ролла

Чужой кошелек

■ Вчера 74-летняя пе-
вица Алла Пугачева 
(на фото справа) за-
крыла свой последний 
бизнес в России. 
Примадонна эмигрировала 
в Израиль в начале СВО, но 
продолжала вести бизнес 
в России. Сначала немалый 
доход ей приносила соб-
ственная компания, через 
которую она издавала пес-
ни, оформляла концерты 
и корпоративы. Но осенью 
Пугачева ликвидировала 
ее, предположительно, 
чтобы избежать налоговых 
проверок. Однако певица 
продолжала зарабатывать 
здесь еще и на обуви — она 
заключила контракт с из-
вестной маркой и созда-
вала для них дизайн своей 
авторской коллекции са-
пог и туфель. Стоила такая 
обувь от 10 тысяч рублей. 
И вот теперь модная про-
дукция от Аллы оконча-

тельно ушла из продажи 
в нашей стране. Эту инфор-
мацию подтвердили жур-
налистам и представители 
бренда, с которым сотруд-
ничала Примадонна.
— Мы переименовали эти 
товары в коллекцию «Пре-
миум». Больше никаких 
других товаров под име-
нем «Алла Пугачева» мы 
выпускать пока не плани-
руем, — сообщили в ком-
пании.

Примадонна 
осталась без сапог

Прямая 
речь

Немногие зарубеж-
ные звезды меняют 
гражданство на рос-
сийское, отказываясь 
от своего. Причины 
могут быть разны-
ми. Скажем, Жерар 
Депардье, как мне из-
вестно, — гражданин 
нескольких стран. 
Есть ощущение, что 
он стремится полу-
чать их там, где ему 
выгодно. Намерения 
Монсона выглядят 
более осознанными. 
Тем более он принял 
решение отказаться 

от американско-
го гражданства 
на фоне спец-
операции, ин-

формационной 
войны.

Вадим 
Горжанкин
PR-технолог, 
продюсер

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовила 
Дарья Пиотровская vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» 
подготовила Александра Ерошенко 
vecher@vm.ru

лям было понятно, что там 
происходит, хотя артисты 
двигались очень необычно. 
А еще вспоминается вели-
колепный пластический 
спектакль «Анюта», где 
и артисты, и персонажи рас-
крываются фантастически 
в хореографии Владимира 
Васильева. Так что Чехов 
очень даже «балетный» пи-
сатель.
Вам удалось поставить 
на Кипре собственное 
шоу Celebrity Ballet Gala. 
В нем принимали уча-
стие артисты из Англии, 
Нидерландов, Германии. 
В процессе подготовки 
не сталкивались со слож-
ностями на фоне «отме-
ны» русской культуры? 
Артисты не отказы-
вались? 
Ни один артист не отказал-
ся принять участие в этом 
шоу. Да, возникали слож-
ности с чьей-то занятостью 
в текущем репертуаре или 
на проектах или неожидан-
ной травмой. Но ни один не 
отказался по политической 
причине. Это очень ценно. 
Несмотря ни на что, искус-
ство остается созидатель-
ным действием. Хочется, 
чтобы все поняли это, что 
артист артисту — друг.

Быть 
только 
артистом 
с годами 
становит-
ся невы-
носимо 
скучно 

в наши спектакли. Педагоги 
их всегда останавливают, 
чтобы не забывался искон-
ный стиль национальной 
традиции, в которой ты ра-
ботаешь.
Балет часто воспринима-
ется как искусство толь-
ко хореографии. А в со-
временном балете это 
так? Или же искусство 
проживания эмоций так 
же важно, как и техни-
ческое совершенство вы-
полнения фуэте и гранд 
батмана (элементы бале-
та. — «МВ»)? 
В современном искусстве 
нет слова «стоп». У каждо-
го хореографа есть свои 
режиссерские задумки, 
и порой руководителям те-
атров приходится притор-
маживать фантазию хоре-
ографа, потому что можно 
заиграться и составить не-
подъемную смету. Сейчас, 
на мой взгляд, спектакли 
идут больше от абстрак-
ции к конкретике. Зрителю 
хочется видеть историю 
и видеть образы, которые 
похожи на них или же вы-
мышленных, но интерес-
ных персонажей. Поэтому 
и усиливается драматурги-
ческая линия. 
В вашей творческой ка-
рьере есть опыт работы 
с пьесой Чехова — вы 
танцевали партии Тре-
плева и Тригорина в ба-
лете «Чайка». Казалось 
бы, материал совсем 
не балетный… Любое 
произведение можно пе-
реложить на язык танца? 
Мне кажется, Чехова ин-
тересно показывать на ба-
летной сцене, потому что 
каждому персонажу нужна 
своя речь в танце. От этого 
спектакль выигрывает. 
Помню, смотрел постанов-
ку «Палата № 6» — потря-
сающий опыт, и всем зрите-

миник, сын актера 
а Сигала, который 
ил  граж данс тв о 

в 2016 году, тоже 
жданином нашей 
Актриса Наталья 

родом из Уругвая: 
году она, как и ее 
олучила паспорт 

Конькобежец из 
Кореи Ан Хен Су 
жданином нашей 
в 2011 году. Тогда 

менил имя на Вик-
Виктор выиграл 

отые медали в со-
ашей сборной на 

х Олимпий-
ах.

в 2013 году. он стремится полу-
чать их там, где ему 
выгодно. Намерения 
Монсона выглядят 
более осознанными. 
Тем более он принял 
решение отказаться 

от американско-
го гражданства 
на фоне спец-
операции, ин-

формационной 
войны.

Я сделал это пото-
му, что не согласен 
с политикой США 

 Какой балет можно считать визит-
ной карточкой нашего искусства?
Априори — «Лебединое озеро» Чай-
ковского. Балет на все времена.
На фото справа: Цвирко в роли Злого 
Гения (в центре) в «Лебедином озере».

 Какие стереотипы об артистах бале-
та вас больше всего раздражают?
Раздражает, что все думают, что мы 
вечно на диетах и что артист бале-
та — несерьезная профессия, а просто 
танцульки. Попробовал бы тот, кто 
так говорит и думает, прожить неде-
лю в нашем режиме, то запел бы дру-
гую песню.

 Работа в одном теа-
тре помогает вам 
с супругой, ведущей 
солисткой Большого 
Кристиной Крето-
вой (на фото слева)
найти взаимопони-
мание? Нет ли со-
перничества?
Какое может быть 
соперничество у лю-
бящих людей? Толь-
ко поддержка и ра-
дость, если у другого 
выходит что-то луч-
ше. Главное — 
в сложные периоды 
поддерживать 
и не сдаваться.

 В балетную школу дети идут очень рано, и ра-
но приходится понимать, что есть желание 
связать с этим искусством свою жизнь. Никог-
да не жалели, что не попробовали себя еще 
в чем-то?
Я часто жалел в уже осознанным возрасте, ког-
да работал в театре. Но со временем понял, что 
я на своем месте. Еще бы поменьше боли и раз-
личных травм, и было бы совсем замечательно. 
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■ В ночь на 24 мая в Москве 
состоялась 12-я церемония 
вручения музыкальных 
премий от телеканала 
RU.ТV. На традиционной 
ярко-розовой дорожке звез-
ды превзошли сами себя! 
«Вечерка» собрала самые 
запоми нающиеся наряды 
зна менитостей.
Главный «законодатель стиля» 
на церемонии Александр Ро-
гов посоветовал гостям одеться 
в жанре Russian Art («русское ис-
кусство» в переводе с английско-
го) — и каждый воспринял эту 
рекомендацию по-своему. 

Перепутали 
дорожку 
с пляжем
Образы звезд 
на церемонии вручения 
музыкальной премии

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

Транспортные услуги

● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Строительство и ремонт Коллекционирование

Магия, гадания

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц.
Т. 8 (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

● Бригада строителей выполня-
ем все виды строительных работ.
Т. 8 (904) 592-24-65

● Охранник на вахту в универсам.
З/п 45 000 р. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

● Куплю квартиру дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8(495)773-46-35

Работа и образование

Недвижимость

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Мебель

(499) 
557-04-04

доб. 133, 158

Телефон
рекламной службы
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Дима Красилов: 
розовый 
фламинго
Танцор-«пухляш» явился на па-
радную дорожку, опоясавшись на-
дувным кругом в форме розового 
фламинго (на фото слева). Каким 
образом фламинго символизиро-
вал русское искусство? Возможно, 
он похож на балетную пачку, а в об-
ласти балета наша страна впереди 
планеты всей, как известно. 

Оскар Кучера:
сдержанность
Один из немногих, кто удержался в рамках тради-
ционной элегантности: надел классический белый 
смокинг с черными брюками (на фото внизу).

Елена Север: удивила! 
Певица и телеведущая кардинально изменила 
имидж — на прежних мероприятиях предпо-
читала консервативные образы: простые платья 
в пол. На сей раз Север выбрала довольно 
дерзкое мини с замысловатыми драпировками 
и ботфортами на шпильке (на фото вверху). 

От Юдашкина
У многих звезд русское искусство 
ассоциируется с творчеством по-
койного мэтра моды Валентина 
Юдашкина. Сложносочиненные 
конструкции от Юдашкина — 
из страз, гипюра, бисера и ши-
фона  — предпочли блогер Ида 
Галич, певицы Клава Кока и Ольга 
Серябкина (на фото справа). 

Митя Фомин: весь 
в бриллиантах
Певец Митя Фомин выбрал образ, 
явно отсылающий к персонажам 
русского фольклора (фото внизу): 
белый тренч прямого кроя с деко-
ром из крупных фальшивых брил-
лиантов — на плечах, на груди 
и на поясе — сделал его похожим 
на кого-то из героев Сергея Столя-
рова в советских фильмах-сказ-
ках. Сплетники сравнили Митю 
почему-то с Иваном Грозным, хотя 
тот не носил ни белого, ни стразов.

Прямая 
речь

В этом году звезды 
приоделись так, будто 
пришли на пляжную 
вечеринку. Возможно, 
теплая погода повли-
яла на выбор костю-
мов — чаще слишком 
смелых и вычурных. 
Много экстремально 
глубоких декольте, ми-
ни, плюс явный пере-
груз аксессуаров. 

Натали 
Богданова
эксперт по имиджу 
и стилю

в номинации премии 
«За стойкость и волю» 
победил заслуженный 
артист Луганской 
Народной Республи-
ки Сергей Чуйков. 
Но больше всех наград 
собрала поп-певица 
Анна Асти: «Прорыв 
года», «Лучшая пес-
ня», «Лучший концерт-
ный тур» и «Лучшая 
певица».

Кстати,

Стилисты счита-
ют прозрачные 
юбки признаком 
плохого вкуса 

Настасья 
Самбурская:
без комплексов 
Актриса пришла в платье 
с прозрачными кружевными 
юбками поверх черных трусов 
(на фото справа). Модные 
эксперты из года в год пишут, 
что прозрачные юбки — 
это неприлично, но нашим 
звездам все нипочем.
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Материалы к рубрике «Стоп, 
кадр!» подготовила Дарья 
Завгородняя vecher@vm.ru
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Вопрос: почему «растира-
ние» то появляется, то ис-
чезает? Тут приходит на 
помощь Евангелие от Луки, 
где говорится, что ученики 
именно растирают эти ко-
лосья. Видимо, в одной из 
сирийских версий ее автор 
пытался сделать тексты оди-
наковыми. «Потрясением» 
для науки открытие этого 
перевода не станет, но это 
ценно с точки зрения исто-
рии формирования текста. 
Сегодняшняя находка — 
доказательство тому, что 
библеистика не «мертвая 
наука».
Сергей Шахиджанян, 
Геннадий Окороков
vecher@vm.ru

■ Вчера ученые Ав-
стрийской академии 
наук обнародовали ра-
нее неизвестную главу 
Библии — фрагмент 
Евангелия от Матфея, 
которому около 1750 лет. 
«Вечерка» узнавала под-
робности.
Автором открытия стал 
историк-медиевист Григо-
рий Кессель. Он взял древ-
ний пергамент с евангель-
ским текстом и посветил на 
него ультрафиолетовыми 
лучами. Они показали, что 
под «новой» рукописью, 
сделанной в IV веке нашей 
эры, располагаются более 
древние письмена III века. 
Сам же текст представляет 
собой перевод греческого 

Фрагмент Евангелия 
от Матфея, 
ему около 1750 лет

18 июля 2022 года. «Троицу» Рублева в лавру 
доставили из Третьяковки в честь праздника

Наследие

■ Вчера специалисты 
Государственной Тре-
тьяковской галереи 
заявили, что из-за не-
стабильного состоя-
ния иконы «Троица» 
Андрея Рублева ее 
не будут передавать 
в храм Христа Спасите-
ля на праздник Святой 
Троицы 4 июня. 
Шедевр, написанный для 
Троицкого собора Трои-
це-Сергиевой лавры почти 
600 лет назад, с 1929 года 
находится в Третьяковской 
галерее, на попечении ис-
кусствоведов и реставра-
торов.  И экспертный совет, 
который собрался в музее, 
постановил: «Троица» 
должна остаться на месте.  
— Заключение специали-
стов показывает, что тре-
щины становятся шире, — 
рассказывает «Вечерке» 
искусствовед Софья Баг-
дасарова. — Однако изо-
бражение — это не только 
краска, это еще и доска 
возрастом 600 лет, на ко-
торой тоже образовалось 
множество повреждений. 
Кроме трещин и дыр, есть 
и другая проблема: слабое 
сцепление красочного слоя 
с поверхностью. 
Эксперт отметила: чтобы 
сохранить такой древний 
объект, нужны самые бе-
режные условия. Любая 
перевозка шедевра может 
его погубить. 
Научные данные мони-
торинга показывают, что 
трогать «Троицу» нель-
зя — пока для нее не при-
думают самые щадящие 
условия транспортировки 
и хранения. В прошлом го-
ду икону вывозили в Трои-
це-Сергиеву лавру на меро-
приятия в честь 600-летия 
обретения мощей святого 
Сергия Радонежского. Эту 
«командировку» реставра-

торы назвали неудачным 
экспериментом.
Багдасарова подчеркнула, 
что заключение эксперт-
ного совета Третьяковки 
о состоянии «Троицы» бы-
ло вынесено до того, как 
в Кремле приняли реше-
ние о передаче этой ико-
ны Русской православной 
церкви. 
— Многие СМИ говорят, 
будто реставрационный 
совет выступил против 
Указа президента о переда-
че «Троицы»  —  это неправ-
да и недоразумение, — 
объяснила искусствовед.
В свою очередь пресс-
секретарь  президента Рос-
сии Дмитрий Песков за-
явил, что Кремль не полу-
чал заключений о плохом 
состоянии иконы до того, 
как принял решение пере-
дать ее Русской православ-
ной церкви (РПЦ)). 
Ранее реликвию плани-
ровали вывезти из музея 
в храм Христа Спасителя 
к 4 июня, а затем вернуть 
в Троице-Сергиеву лав-
ру.  Теперь перемещение 
шедевра будет отложено 
на неопределенный срок. 
В РПЦ к выводам специ-
алистов прислушались 
и заявили —  сохранить 
святыню. Как сказал жур-
налистам глава эксперт-
ного совета Московского 
патриархата по церковно-
му искусству, архитектуре 
и реставрации протоиерей 
Леонид Калинин, для ико-
ны важно создать особую 
капсулу — на это может 
уйти время. Калинин до-
пустил, что 4 июня в храме 
Христа Спасителя может 
быть выставлен один из 
чудотворных списков руб-
левской «Троицы».
Дарья Завгородняя, 
Сергей Шахиджанян
vecher@vm.ru

«Троицу» 
будут беречь

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Телефон рекламной службы

Социальные услуги На правах рекламы Недвижимость На правах рекламы 
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Фрагме

Библии 
новая 
строка

Прямая 
речь

Обнаружение более 
раннего текста — это 
не богословская, а на-
учная проблема. Вряд 
ли текст там будет 
сильно отличаться от 
того Евангелия от Мат-
фея, которое у нас се-
годня есть. Если текст 
древний, это совсем 
не значит, что он более 
правильный, чем тот, 
к которому мы при-
выкли. И раньше были 
прецеденты обнару-
жения ранних текстов, 
например кумранских 
свитков, и они не внес-
ли изменений в уче-
ние Христа.

Михаил 
Карпенко
Настоятель 
храма Святых 
мучениц Веры, 
Надежды, Любови 
и матери их Софии 
в Чертанове

оригинала на сирийский 
язык. Найденный текст 
немного отличается от ка-
нонического Евангелия от 
Матфея. 
— Находка очень ценна тем, 
что у нас в принципе мало 
ранних свидетельств текста 
Евангелия, — рассказывает 
«Вечерке» Светлана Бабки-
на, доцент Центра изучения 
религии РГГУ. — Сирийский 

перевод Библии — один из 
самых ранних. Свидетельств 
столь ранних, II–III веков 
нашей эры, на сирийском 
всего два, нынешний фраг-
мент — третье. Он древнее 

общеизв ес тной в ерсии 
и в некоторых деталях от-
личается. Так, например, 
в найденном отрывке опи-
сывается эпизод, где уче-
ники Иисуса, проходя по 
засеянным полям, «…стали 
срывать колосья, тереть их 
в руках и есть». В свою оче-
редь в греческой рукописи 
Евангелия ученики просто 
срывают колосья — и едят. 

Специалисты заметили 
ранний фрагмент 
перевода Евангелия

В найденном 
тексте уче-
ники Иисуса 
«растирали 
колосья» 
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■ Российский фильм 
«Поехавшая» Антона 
Маслова собрал в про-
кате 135,6 миллиона руб-
лей и стал одним из са-
мых кассовых в России 
и СНГ. Это история 
о женщине Анне, кото-
рая бросает работу в Мо-
скве и отправляется 
в путешествие на вело-
сипеде в Магадан. Ока-
зывается, прототипом 
героини была реальная 
история москвички Ан-
ны Смолиной. «Вечер-
ка» пообщалась с девуш-
кой, про жизнь которой 
сняли кино. 

Все лучшее — таксе
В 2016 году Анна жила в рай-
оне Бибирево и занимала 
должность руководителя 
департамента по продвиже-
нию в одной крупной ком-
пании. Так было до тех пор, 
пока в один момент она не 
решила все бросить и уехать 
из Москвы.
— На самом деле у меня 
тогда были отличные ус-
ловия — хорошая, высоко-
оплачиваемая работа, — 
рассказывает «МВ» мо-
сквичка. — Однако меня 
это не радовало. И просто 
захотелось что-то изменить 
в жизни. Тогда я и решилась 
на путешествие. Моя мама 
в то время жила в Магадане, 
и мы с ней давно не обща-
лись. Я подумала: а почему 
бы не навестить ее?
Любимым хобби Анны в тот 
момент было катание на 
велосипеде, а домашний 
питомец — такса Капа. И де-
вушка взяла собачку, села на 
«железного коня» и поехала! 
Капу она повезла в коляске-
прицепе с крышей.
— Собаке тогда было 13 с по-
ловиной лет, и она неизле-
чимо болела онкологией. 
Ветеринары говорили, что 
ей оставалось жить не более 
двух месяцев. Мне, конечно, 
хотелось, чтобы она счастли-
во провела свои последние 
мгновения. Поэтому я соз-
дала ей все условия и по-
стоянно консультировалась 
с врачами. Забегая вперед, 
скажу: поездка благотворно 

сказалась на состоянии Ка-
пы. Она потом прожила еще 
целых два года, — отметила 
Анна.

Нашла любовь
О своем путешествии мо-
с к в и ч к а  р а с с к а з ы в а л а 
в соцсетях. Подписчики Ан-
ны поддерживали ее, а во 
многих городах оказывали 
радушный прием. Это моти-
вировало путешественницу 
не останавливаться на до-
стигнутом, а также научило 
ее выживать в самых непро-
стых условиях.
— Мне приходилось ноче-
вать одной в палатке. Мно-
гие подписчики-мужчины 

восхищались тем, что я — 
девушка — отважилась на 
такое, — добавила Анна.
Полгода длился непростой 
путь. В дороге героиня уму-
дрилась даже встретить 
будущего мужа. Среди под-

писчиков девушки был ве-
лосипедист из Белоруссии 
Валерий Болт, который 
предложил Анне встретить-
ся в Иркутске — через этот 
город проходил ее маршрут. 
После первой встречи моло-
дые люди поняли, что у них 
схожие интересы. И сразу 
полюбили друг друга. 
—  Э т а  в с т р е ч а 
и з м е н и л а  м о ю 
жизнь, поэтому до-
ехать до Магадана 
мне так и не уда-
лось. Мы решили 
сменить курс, — с улыбкой 
вспоминает Смолина.
В результате пара отправи-
лась в кругосветное путеше-
ствие на машине, которое 

длится уже несколько лет. 
Сейчас супруги добрались 
до Мурманска. В своем бло-
ге Анна делится полезными 
советами и яркими фото-
графиями. Более того, по-

сле своего индивидуального 
путешествия она написала 
книгу «А чего дома сидеть?», 
в которой рассказала о вело-
туре.

Подружилась 
с актрисой
А в 2018 году о необычной 
истории узнали продюсеры 
и позвонили девушке, зая-
вив, что решили снять о ней 
целый фильм. Сначала Ан-
на подумала, что это просто 
шутка. 
— Актриса Ольга Лерман 
(исполнительница роли Ан-
ны в фильме «Поехавшая». — 
«МВ»)  перед с ъемками 
нашла меня в социальных 
сетях. Я консультировала ее, 
а потом мы очень сблизились 
и стали подругами. Я считаю, 
что она отлично справи-
лась, — вспоминает Анна.
Путешественница призна-
ется, что ее историю сцена-
ристы взяли лишь за основу. 
А многие события, которые 
происходят на экране, — 
вымысел. Однако Анна со-
вершенно не против такого 
поворота — девушка видела 

сценарий и даже присут-
ствовала на съемках.
— Подобных картин о вело-
туризме в отечественном 
кинематографе нет, поэто-
му я рада, что внесла свой 
личный вклад в популяри-
зацию темы, — добавляет 
Смолина.
Сейчас москвичка актив-
но занимается своим бло-
гом — у нее свыше 22 тысяч 
подписчиков в соцсети. Ан-
на даже изобрела специ-
альное приспособление для 
собак — слинги, которые 
позволяют носить питом-
цев с собой. Также она про-
должает писать книги.

Свое путешествие Ан-
на решила совершить 
в том числе из-за не-
простых отношений 
с матерью. Она даже 
посвятила этой про-
блеме автобиографию 
«Поговори со мною, 
мама». Но ни книга, 
ни поездка не помогли 
ей сблизиться с мамой.

Факт

«Поехавшую» 
отыскали 
в Бибиреве
Нашумевший фильм сняли по истории 
московской путешественницы

Анну Смолину (1) 
в фильме «Поехавшая» 
сыграла актриса Ольга 
Лерман (2), с которой 
она подружилась

Прямая 
речь

Думаю, я смогла бы 
бросить все, как Анна, 
и отправиться в пу-
тешествие. Дорога, 
новые локации — это 
наполнение души, 
перезагрузка. Путеше-
ствовать нужно, ведь 
так мы обогащаемся 
культурами других 
народов, знакомимся 
с новыми людьми. Так 
случилось и во вре-
мя съемок фильма 
«Поехавшая». У нас 
собралась дружная 
команда. 

Ольга Лерман
Актриса

Материалы к рубрике 
«Только у нас» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

У меня была отличная работа, 
но все равно хотелось перемен 

Цифра

тысяч километров со-
ставил маршрут Анны 
Смолиной по России 
в 2017 году.
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Правда или вымысел?
Эпизоды в фильме «По-
ехавшая» отличаются 
от реальных событий.
■ Возраст героини. 
В фильме Анна начинает 
путешествие в 30 лет, 
в то время как в реальной 
жизни ей было 34 года. 
По словам самой женщи-
ны, она была более зре-
лой и спокойной, чем ее 
экранный образ.
■ Локации. По сюжету 
кино героиня знако-

мится со своим мужем 
Валерием под Нижним 
Новгородом. Однако 
в действительности она 
даже не проезжала его — 
знакомство пары состоя-
лось под Иркутском. Так 
как Нижний Новгород 
был гораздо ближе к Мо-
скве, поэтому съемки 
провели именно там.
■ Попутчиков приду-
мали. По словам Анны 
Смолиной, все персона-

жи, которые попадались 
героям по пути, — вы-
мышлены.
— Реальны только мы 
с Валерой и такса Капа, — 
отмечает девушка.
■ Маршрут был другим. 
Изначально Анна должна 
была добраться до На-
бережных Челнов, где 
жила до 15 лет. Однако 
она не захотела объяс-
нять мотивацию своего 
выбора, поэтому сцена-

ристы решили, что геро-
иня фильма отправится 
в Магадан, куда перееха-
ла мама героини.
■ Узнавали по дороге. 
Во время путешествия 
героиню действительно 
часто узнавали люди 
и даже помогали ей. Од-
нако в сюжете фильма 
сценаристам пришлось 
приукрасить эти момен-
ты для большей кинема-
тографичности.
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29 мая в 21:20 телеканал 
«Россия» предлагает вам 
вспомнить нашумевшую 
историю  симпатичной па-
ромщицы в исполнении Гла-
фиры Тархановой (первый 

сезон мелодрамы вышел 
в 2020 году) и погрузиться 
в продолжение ее истории. 
Итак, «Паромщица» снова 
с нами.  

Режиссером проекта стал 
Станислав Либин.  
— В первом сезоне главная 
героиня была паромщицей, 
а в новом она продолжает де-
ло своего отца — становится 

директором Излучинско-
го заповедника. Но паром 
остается символом сериала 
и вообще жизни, — расска-
зал он. — Основные события 
происходят вокруг коттедж-
ного поселка «Долина меч-
ты», который строится на 
территории заповедника. 
Эти события разрушают ти-
хую жизнь героев.   
Главные роли в новом сезоне 
исполнили: Глафира Тарха-
нова, Александр Ратников, 
Андрей Барило, Андрей 
Фролов и другие артисты. 

МосММММММММММММММММММММММММММ ква Вечерняяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяя , чет

Цифра

серий входит во вто-
рой сезон мелодрамы 
«Паромщица. Долина 
мечты».

1 6

Слезы капали 

«Баня, водка, гармонь, Голливуд...» Как они нас ви-

дят. Смотрите на Первом канале 4 июня в 17:00! 

Спешите
видеть

Тут под выход нового фильма Карена Шахназарова «Хи-
тровка. Знак четырех» телеканал «Мосфильм. Золотая 
коллекция» провел через соцсети опрос зрителей, попро-
сив их назвать лучшие советские кинодетективы. В итоге 
в топ-10 вошли — без преувеличения — истинные шедев-
ры. На первом месте оказалась лента «Место встречи изме-
нить нельзя» Станислава Говорухина, серебро досталось 
нетленным «Приключениям Шерлока Холмса и доктора 
Ватсона» Игоря Масленникова, а бронза — картине Аллы 
Суриковой «Ищите женщину». Кроме того, в списке ока-

зались «Петровка, 38», 
«Десять негритят», «Про-
тивостояние», «Возвра-
щение «Святого Луки», 

«Ошибка резидента», «Рожденная революцией» и «Трак-
тир на Пятницкой». Тот самый случай, когда к «топу» нет 
никаких вопросов и каждый его участник вызывает ис-
креннее восхищение! 
Но я вот подумала: блистательная школа была. Почему же 
мы так быстро согласились с непонятно чьим мнением, что 
не умеем снимать кино? Не умеем и не умели — якобы... 
Ситуация в нашем кинематографе далека от идеала, но она 
не патовая: хорошие фильмы появляются. Другое дело, 
что, если бы меня, например, попросили назвать десяток 
детективных картин из числа последних, я бы, наверное, 
не смогла этого сделать: забываются мгновенно! И дело не 
в Альцгеймере. Они, как и мы, скользят по поверхности... 

Захватывающий детектив, показ которого 
продолжается на Первом канале, поразит 
воображение сюжетом. Это шпионский 
детектив высшей пробы, дитя сценариста 
Нины Бухман и режиссера Энтони Уолле-
ра, образец жанра и подарок его поклонни-
кам. Напомним, что действие «Трейдера» 
разворачиваются в России, Ираке и США 
и охватывает временной период с 1995 по 

2003 год. 
М о л о д о й 
нефтетрей-
д е р  О л е г 
Н е с т е р о в 
(его сыграл 
Михаил Гав-

рилов-Третьяков  — 
на  ф ото с лев а)

становится участ-
ником шпион-
ских игр! Смо-
трите Первый 
в 22:00! 

«Трейдер» набирает мощь

30 мая в 00:45 на телеканале 
«ТВ Центр» покажут фильм 
«Дикие деньги. Отари Кван-
тришвили». Сейчас имя 
этого человека потихоньку 
начинает забываться, но 
когда-то... И у гроба «крест-
ного отца» рыдали безутеш-
но не только «люди Отари», 
но и крупные чиновники, 
известные политики, самые 
яркие звезды нашей эстра-
ды... Пуля киллера нашла 
Отари возле Краснопрес-
ненских бань, которые он 
так любил... 

Свой первый срок Отари 
Квантришвили получил за 
изнасилование, потом стал 
шулером и другом знамени-

того Япончика, а с годами 
стал одним из главных «ав-
торитетов» в России. Но ему 
оказалось мало руководства 
ОПГ, и он полез в бизнес... 

Судьба крестного отца

Советские детективы 
вспомнили и оценили 

Как это было 

ВЗГЛЯД

Эти пятеро — военные-про-
фессионалы Темур Чикова-
ни и Михаил Рощин, врач 
Петр Михальченко, ком-
пьютерный гений Семен 
Пашкевич и сотрудник ФСБ, 
а в дальнейшем член группы 

Ирина Старостина — входят 
в отряд с особыми полномо-
чиями, действующий при 
Генштабе Минобороны. 
Именно этим смельчакам 
приходится не только обере-
гать военные тайны страны, 
но и расследовать жестокие 
преступления, а также про-

тивостоять мощной шпион-
ской организации, которая 
добралась до высших эше-
лонов… Курирует группу 
генерал Могутин, а возглав-
ляет — подполковник Сме-
танников. 

В сериале Владимира Койф-
мана вы увидите Дмитрия 
Паламарчука, Анатолия Жу-
равлева и других любимых 
актеров. Смотрите сериал 
«Военная полиция» с поне-
дельника в 20:00 на НТВ.

Такая работа — быть против всех

Слева направо: Дмитрий Паламарчук и Артем Алексеев 
в сериале «Военная полиция»

Премьера 

Паромщица вернулась к нам опять 
Так и запишите в своем ежедневнике: 

надо успеть посмотреть море нового 

и разобраться в событиях в сериале Первого 

канала «Трейдер». Ну а там, конечно, 

что успеете. Но лучше успеть все!

Кадр из сериала «Паромщица», в котором сыграли юный актер Петр Натаров 
и Глафира Тарханова

Захватывающий детектив,
продолжается на Первом к
воображение сюжетом. Э
детектив высшей пробы, д
Нины Бухман и режиссера
ра, образец жанра и подаро
кам. Напомним, что дейст
разворачиваются в России
и охватывает временной п
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На «Киноужасе» — 
очередная пре-
мьера. Встречайте 
триллер «Середина 
века»! Супруги Элис 
и Том решили отдох-
нуть от городской 
суеты и сняли в при-
городе дом середи-
ны прошлого века. 
Имя его создателя, 
известного архитек-
тора, ассоциируется 
не только с архитек-
турой, но и со всяко-
го рода мистикой. 
Но Том не предпола-
гал, как быстро она 
станет явью. 

Шпиономания 
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Анекдот напечатали в кон-
це 1972 года, во времена, 
как мы говорим, застоя. 
В стране ничего не меня-
лось, но бюрократия росла. 
Автором размещенного 
в рубрике «Клуб 
веселых москви-
чей» анек дота 
был  Михаил Ми-
шин. В те годы 
к о м а н д н о - а д -
минис тратив-
ная система по-
рождала новых 
ч и н о в н и к о в , 
а хорошие начинания уто-
пали во всевозможных 
согласованиях и бумагах. 
Излишнее осложнение до-
кументооборота вело к за-
держкам принятия реше-
ний. «Я волком бы выгрыз 
бюрократизм!» — писал по-

эт Владимир Маяковский 
в 1929 году. С бюрократами 
пытались бороться, в газе-
тах и журналах Советского 
Союза то и дело появлялись 
злободневные фельетоны, 

высмеивающие 
и критикующие 
недостатки ра-
боты различных 
м и н и с т е р с т в 
и ведомств. При 
Никите Хрущеве 
было сокращено 
140 различных 
м и н и с т е р с т в 

и ведомств, и число чи-
новников остановилось на 
цифре 1 460 000 человек, 
при правлении же Лео-
нида Брежнева их стало 
2 400 000.  

— Начальник, хочу поговорить с вашим 
заместителем.
Человека направляют к заместителю: 
—  Здравствуйте, мне нужно поговорить...
— Это вам к помощнику. 
Человек пошел к помощнику: 
— Вам бы к сотруднику Сидорову, — улыб-
нулся помощник. — Сидоров разберется...
— Не разберется. Я и есть Сидоров!

К 100-летию «Вечерки» изу-
чаем старые шутки из рубри-
ки «Уголок юмора». Анекдот 
в номере от 24 мая 1972 года:

Подготовил Сергей 
Шахиджанян vecher@vm.ru

наш век

«Вечерка» предлагает 
принять участие 
в фотоакции «Лови ритмы 
весны» и поделиться своими 
яркими моментами теплой 
и незабываемой поры 
с другими читателями.

Майская непогода не спугнет самых пре-
данных поклонников нашей столицы. Одна 
из них — студентка Анастасия Смирнова. Она 
живет в Центральном округе Москвы и при-
знается в любви старым улочкам города. 

— Недавно для себя открыла удивительное место — 
Галерею искусств Зураба Церетели на Пречистенке. 
Посетить ее предложила моя подруга. До этого 
там не бывала. Место очень уютное и интересное. 
Там можно увидеть множество бронзовых работ 
скульптора-монументалиста Зураба Церетели. 
Место, можно сказать, немного специфическое. 
На память я сфотографировалась с букетом цветов, 
который стоит при входе в гигантскую скульптуру 
«Яблоко».

Каждую неделю мы публикуем ваши истории 
и фотографии. Лучшие работы получат 
номинации от «Вечерки». А в конце месяца 
победитель станет новым героем обложки.
Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
23 мая

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru


